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Le président de la République reçoit un appel téléphonique
 de son homologue tchèque

67EME ANNIVERSAIRE DES ÉVÉNEMENTS DE SAKIET SIDI YOUCEF:

Le Premier ministre copréside ce samedi avec son homologue 
tunisien la cérémonie de commémoration 

MASSACRE DE SAKIET SIDI YOUCEF:

Un autre exemple de la sauvagerie de l’armée coloniale 
française 

Le président de 
la République, 
M. Abdelmadjid 

Tebboune, a reçu, jeudi, 
un appel téléphonique du 
président de la République 
tchèque, M. Petr Pavel, 
lors duquel il a été question 
des moyens de relancer la 
coopération bilatérale et des 
développements régionaux 
et internationaux, indique un 
communiqué de la Présidence 

de la République. 
Les deux Présidents ont 
évoqué, au cours de cet appel 
téléphonique, les “moyens de 
relancer la coopération entre 
les deux pays”, a précisé la 
même source, ajoutant que 
“l’échange cordial et riche 
a porté notamment sur les 
domaines de la coopération 
économique et militaire et 
les rencontres d’hommes 
d’affaires”. 

“Evoquant les 
développements régionaux 
et internationaux, les 
deux Présidents ont relevé 
une convergence de 
vues concernant la cause 
palestinienne et la solution à 
deux Etats”, souhaitant, par 
ailleurs, “stabilité et progrès 
pour le peuple syrien frère”, 
selon la même source. 
A cette occasion, “le président 
de la République a réitéré à 

son homologue tchèque son 
invitation à visiter l’Algérie, 
laquelle a été acceptée”, a 
ajouté le communiqué de la 
Présidence de la République, 
précisant que “cette visite sera 
une occasion propice pour la 
tenue de la commission mixte 
algéro-tchèque et permettra 
d’examiner les moyens de 
faire avancer tous les dossiers 
d’intérêt pour les deux pays”.

Chargé par le président 
de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

le Premier ministre, M. Nadir 
Larbaoui coprésidera, samedi, 
à El Kef (Tunisie), avec son 
homologue tunisien, M. 
Kamel Madouri, la cérémonie 
de commémoration du 67e 
anniversaire des événements de 
Sakiet Sidi Youssef, a indiqué 
vendredi un communiqué des 
services du Premier ministre.
“Chargé par le président de la 

République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, le Premier ministre, 
M. Nadir Larbaoui arrivera, 
samedi à El Kef (Tunisie), 
pour coprésider avec le chef 
du Gouvernement tunisien, M. 
Kamel Madouri, la cérémonie 
de commémoration du 67e 
anniversaire des événements de 
Sakiet Sidi Youssef”, précise le 
communiqué.
Cette occasion constituera, 
selon la même source, “une 
opportunité pour rappeler les 

sacrifices et l’histoire de la lutte 
commune des peuples algérien 
et tunisien contre l’occupation 

française pour le recouvrement 
de la liberté et de la dignité.
Les deux parties procéderont 
également à l’examen des 
moyens à même de renforcer 
la coopération bilatérale, 
conformément à la vision 
commune des dirigeants des 
deux pays, le président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, et son frère, le 
Président M. KaïsSaïed, visant à 
établir un partenariat stratégique 
efficace entre les deux pays”.

Le Premier ministre sera 
accompagné, lors de cette visite, 
par le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales et de 
l’Aménagement du territoire, 
M. Brahim Merad, le ministre 
des Moudjahidine et des 
Ayants-droit, M. LaïdRebiga, 
et le secrétaire d’Etat auprès du 
ministre des Affaires étrangères, 
chargé de la Communauté 
nationale à l’étranger, M. Sofiane 
Chaib, conclut le communiqué.

Le village tunisien de 
Sakiet Sidi Youcef, cible 
d’une attaque perpétrée 

le 8 février 1958 par l’aviation 
française, faisant des dizaines de 
morts et des centaines de blessés, 
est un autre exemple de la 
barbarie du colonialisme français 
et de ses expéditions punitives 
contre tous les appuis de 
l’Armée de libération nationale 
(ALN) dans son combat contre 
l’occupation.
Sakiet Sidi Youcef, petit bourg 
situé tout près de la frontière 
algéro-tunisienne, à un peu plus 
de 40 km de Souk Ahras et à un 
jet de pierre de la commune de 
Heddada, qui relève actuellement 
de la wilaya de Souk Ahras, 
constituait un refuge idéal pour 
les Moudjahidine algériens.
Le village tunisien était devenu, 
dès lors, une cible permanente 
des forces de l’occupation 

française qui l’ont pilonné en 
représailles à ses habitants que la 
France coloniale entendait punir 
pour leur solidarité et leur soutien 
à la Révolution algérienne.
Selon des historiens, Sakiet Sidi 
Youcef avait fait l’objet de deux 
attaques : la première les 1er et 
2 octobre 1957 et la deuxième 
le 30 janvier 1958. Ces deux 
attaques ont constitué le prélude 
à un massacre plus odieux au 
cours duquel beaucoup de sang 
a coulé, illustrant la brutalité de 

l’occupation.
Pour l’armée coloniale française, 
devant l’important soutien 
que la Révolution algérienne 
recevait de la part des différentes 
composantes politiques et civiles 
en Tunisie, il fallait planifier 
une attaque d’envergure pour 
provoquer une rupture entre les 
deux peuples et dissuader les 
Tunisiens à soutenir la Guerre de 
libération nationale.
C’est ainsi que le samedi 8 
février 1958, l’occupant dirige 

ses tirs et son artillerie vers la 
ville frontalière tunisienne de 
Sidi Youcef et le choix de cette 
date n’était pas fortuit, car c’était 
un jour de marché hebdomadaire, 
synonyme de grande affluence 
de civils tunisiens et algériens, 
les premiers pour le négoce et 
les seconds pour recevoir de 
l’aide et des vivres de la part 
d’organisations humanitaires.
Dès les premières heures de la 
matinée, de véritables essaims 
d’avions bombardiers et de 
chasseurs assombrissent le ciel 
de Sakiet Sidi Youcef et lancent 
des raids continus, lâchant des 
bombes durant plus d’une heure 
et visant, selon des sources 
historiques, des bâtiments 
officiels, des écoles primaires 
et de nombreux magasins et 
maisons.
Selon les statistiques officielles, 
l’odieuse attaque qui a mêlé le 

sang des deux peuples frères, a 
causé la mort de 68 Tunisiens et 
Algériens sans défense, dont des 
enfants et des femmes.
Le massacre de Sakiet Sidi Youcef 
a suscité une large réaction 
médiatique internationale, 
contrairement à ce qu’espéraient 
l’administration coloniale et son 
bras armé qui étaient convaincus, 
à tort, qu’en dissuadant les 
Tunisiens d’apporter leur aide aux 
Algériens, ils porteraient un coup 
fatal à la glorieuse Révolution 
de Novembre. Ils s’étaient, au 
contraire, une nouvelle fois 
discrédités aux yeux de l’opinion 
publique internationale.
Depuis cette date, les peuples 
algérien et tunisien commémorent 
ensemble cet anniversaire qui 
constitue un puissant témoignage 
de la solidarité agissante entre les 
deux pays frères.
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DÉVELOPPEMENT LOCAL ET SOUTIEN AUX FEMMES VICTIMES DE VIOLENCE :

 Les décisions clés du gouvernement

COMMERCE:

Les nouvelles décisions du ministère pour stabiliser le marché 
avant le Ramadan

Le Premier ministre, Nadir 
Larbaoui, a présidé, 
mercredi 5 février 2025, 

une réunion du gouvernement 
consacrée à l’évaluation des 
recommandations issues 
de la sixième rencontre 
Gouvernement-Walis. Cette 
session a également permis 
d’examiner plusieurs dossiers 
liés aux secteurs des mines, de la 
solidarité et du sport.
Lors de cette réunion, le 
gouvernement a passé en revue 
les conclusions de la rencontre 
Gouvernement-Walis, tenue les 
24 et 25 décembre 2024 sous 
le patronage du président de la 
République. 
L’objectif principal reste 
d’accélérer la dynamique 
de développement local en 
renforçant le rôle des collectivités 
territoriales dans plusieurs 
domaines stratégiques.
Parmi les priorités abordées 
figurent la réhabilitation de 
l’environnement urbain, la 
régularisation des constructions 
inachevées et l’exploitation 
optimale des petites zones 
d’activités communales. 
Ces dernières seront mises 
à la disposition des jeunes 

entrepreneurs afin de favoriser 
la création d’emplois et de 
richesses.
En parallèle, le gouvernement 
a insisté sur l’importance de 
renforcer l’offre foncière en 
faveur de l’Agence algérienne de 
promotion de l’investissement. 
Une attention particulière a 
été portée à l’accélération de 
la récupération des terrains 
inexploités, destinés à 
accueillir de nouveaux projets 
économiques.
Le gouvernement a abordé 
également le projet de phosphate 
intégré de Bled El Hadba, 
notamment en ce qui concerne 
la ligne ferroviaire reliant 

Bouchegouf à Oued Keberit. 
Ce tronçon stratégique vise à 
faciliter le transport du minerai 
et à optimiser son exploitation 
dans le cadre du développement 
du secteur minier national.
Soutien aux femmes victimes de 
violence : vers un renforcement 
des dispositifs de protection
Le gouvernement a consacré 
une partie de la réunion aux 
mécanismes de prise en charge 
des femmes victimes de violence. 
Cette communication a permis 
de mettre en lumière les réalités 
de ce fléau ainsi que les mesures 
législatives et les dispositifs 
d’accompagnement mis en place 
pour mieux protéger les victimes. 

L’objectif est d’améliorer les 
mécanismes de prévention, 
d’assistance et de réinsertion 
sociale des femmes concernées, 
à travers une approche globale 
associant les pouvoirs publics et 
la société civile.
Développement du sport d’élite 
et des sports collectifs
Enfin, le gouvernement a 
examiné la situation du sport 
en Algérie, en mettant l’accent 
sur le sport d’élite et les sports 
collectifs. 
L’État entend poursuivre 
ses efforts en faveur 
du développement des 
infrastructures sportives, de la 
formation des jeunes talents et 

de l’encadrement des disciplines 
sportives, notamment à travers le 
sport scolaire et universitaire.
Grâce aux investissements 
consentis dans ce domaine, 
l’Algérie ambitionne de renforcer 
sa présence sur la scène sportive 
internationale et d’améliorer la 
compétitivité de ses athlètes.
Cette réunion a ainsi permis 
de faire le point sur plusieurs 
chantiers majeurs du 
gouvernement, avec pour ligne 
directrice une accélération 
des réformes au service du 
développement économique et 
social du pays.

Le ministre du Commerce 
intérieur et de la 
Régulation du marché, 

TayebZitouni, a affirmé que 
le gouvernement a pris toutes 
les mesures nécessaires pour 
garantir un approvisionnement 
fluide du marché en produits de 
consommation, notamment à 
l’approche du mois de Ramadan. 
Le ministre a fait ces annonces 
lors d’une réunion avec la 
commission des affaires 
économiques, du développement, 
de l’industrie et du commerce de 
l’Assemblée nationale, présidée 
par Mohamed Hanouni.
Un approvisionnement anticipé 
pour le mois de Ramadan
Le ministère a adopté une 
approche proactive dès décembre 
dernier pour éviter toute 
perturbation du marché. 
Les mesures incluent une 
augmentation significative des 
quantités d’huile alimentaire et 
de sucre, ainsi qu’un programme 
exceptionnel d’importation de 
viandes. 
De plus, le gouvernement 
a prolongé le système de 
quotas supplémentaires pour 
l’approvisionnement des 
minoteries en blé dur.
Dans le cadre de cette stratégie, 
l’état va ouvrir 522 marchés 
de proximité à travers le pays 

à partir de la mi-février, soit 
deux semaines avant le début du 
Ramadan. 
Le ministère a également autorisé 
des ventes promotionnelles et des 
remises sur les produits de large 
consommation afin d’alléger le 
fardeau financier des citoyens. 
De plus, ils ont mis en place 
un programme solidaire pour 
encadrer la distribution de la « 
couffin de Ramadan 2025 ».
Des mesures pour soutenir le 
pouvoir d’achat
Le ministère du Commerce a 
également mis en place plusieurs 
mesures pour préserver la 
stabilité des prix des produits de 
base. 
En 2024, des compensations 

financières importantes ont été 
allouées, notamment :
•Café verte : 2,99 milliards de 
dinars
•Huile alimentaire et sucre blanc 
: 98,87 milliards de dinars
•Transport des marchandises 
vers le sud du pays : 957 millions 
de dinars, bénéficiant à 241 088 
tonnes de produits
D’autre part, ils ont adopté des 
décrets pour plafonner les marges 
bénéficiaires à l’importation et à 
la distribution en gros et au détail 
pour les légumineuses, le riz, 
ainsi que les viandes bovines et 
ovines importées. 
Le prix maximal du café a 
également été fixé afin d’encadrer 
son commerce.

Une vigilance accrue pour 
éviter la spéculation
Le ministère a renforcé les 
contrôles afin de lutter contre les 
pratiques spéculatives et protéger 
les consommateurs. 
En 2024, les services de contrôle 
ont effectué plus de 2,4 millions 
d’interventions, dont 174 000 
liées à des pratiques spéculatives 
illégales, entraînant 9 358 
infractions.
Concernant le commerce de troc 
aux frontières, 195 commerçants 
ont été recensés dans dix wilayas 
du sud, avec des importations 
de 3,8 milliards de dinars en 
provenance du Mali et du 
Niger, contre des exportations 
algériennes évaluées à 4,9 

milliards de dinars.
Un plan sectoriel ambitieux 
pour 2025
Le ministère du Commerce 
prévoit de réformer en 
profondeur le cadre législatif et 
réglementaire du secteur. Parmi 
les priorités figurent :
•La refonte des lois sur 
l’approvisionnement, les 
pratiques commerciales, le 
commerce électronique et la 
protection des consommateurs
•La numérisation des procédures 
de contrôle et le développement 
des réseaux de distribution
•La relance de la société « Magro 
» pour moderniser son rôle dans 
l’approvisionnement du marché
•La promotion de la culture 
de consommation responsable 
et la lutte contre les publicités 
trompeuses
Le ministre TayebZitouni a conclu 
en réaffirmant l’engagement de 
l’État à garantir la stabilité du 
marché et à protéger le pouvoir 
d’achat des citoyens. 
Le gouvernement mise sur le 
renforcement des contrôles, 
l’encouragement de la 
production nationale et une 
meilleure régulation des circuits 
commerciaux pour assurer un 
équilibre entre développement 
économique et justice sociale.
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75 % du salaire de base est versé aux travailleurs
 du BTP impactés par les intempéries

Les citoyens désireux accomplir la Omra appelés
 à se faire vacciner

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR:

Inauguration de la société Etudes et Réalisations en énergies 
renouvelables à Alger

Vers la création de 15 centres d’excellence spécialisés
 dans les domaines technique et industriel

Pluies torrentielles, canicule… 
en Algérie, les travailleurs 
du BTP font face à des arrêts 

de travail imprévus causés par 
les conditions météorologiques 
défavorables. Pour les soutenir, 
un dispositif national indemnise 
jusqu’à 75 % de leur salaire.
La Caisse Nationale des Congés 
Payés et du Chômage-Intempéries 
des Secteurs du Bâtiment, des 
Travaux Publics et de l’Hydraulique, 
par abréviation « CACOBATPH », 
créée il y a 28 ans, est un dispositif 
(unique en son genre), qui vise à 
protéger les droits des travailleurs et 
à soutenir les entreprises touchées 
par ces arrêts temporaires.
Abdel-MadjidChekakri, le directeur 
général du Fonds, a récemment 
détaillé les actions et les résultats de 

cette institution lors de son passage 
sur les ondes de la Chaîne I de la 
Radio Algérienne.
Il a rappelé que la caisse couvre 
l’ensemble des 58 wilayas du pays 
et offre des compensations pouvant 
atteindre 75 % du salaire de base 
des travailleurs en cas d’arrêt 
de travail dû aux intempéries. « 
L’objectif est de protéger les droits 
des travailleurs pendant les périodes 

d’inactivité forcée », a-t-il expliqué.
BTP : jusqu’à 75 % du salaire 
maintenu pour les travailleurs 
impactés par les intempéries
En 2024, la CACOBATPH a traité 
près de 5 000 dossiers, bénéficiant 
à environ 80 000 travailleurs. 
Les compensations versées aux 
entreprises touchées ont atteint 
un montant total de 444 millions 
de dinars. Parmi les cas récents, 
Chekakri a mentionné les pluies 
torrentielles qui ont frappé le pays 
début janvier 2024. « Nous avons 
reçu 1 900 nouveaux dossiers au 
début de l’année, et environ 300 ont 
déjà été traités », a-t-il précisé. De 
plus, le directeur a souligné que « 
L’Algérie est l’un des rares pays à 
appliquer ce type de compensations 
».

En effet, l’établissement applique 
des critères stricts pour l’attribution 
des compensations. Par exemple, 
les autorités fixent le nombre 
maximum d’heures indemnisables 
à 200 heures par an, soit environ 40 
jours. Ainsi, cette limitation permet 
de garantir une gestion équilibrée 
des ressources tout en répondant 
aux besoins des travailleurs.
Les travailleurs et les entreprises 
peuvent désormais déclarer leurs 
cotisations en ligne
De plus, en 2024, plus de 56 
000 entreprises ont rejoint la 
CACOBATPH, enregistrant une 
augmentation de 14 % par rapport 
à 2023. Les cotisations collectées 
ont dépassé les 31,6 milliards de 
dinars, un signe encourageant 
de l’amélioration de l’activité 

économique en Algérie.
Par ailleurs, le Fonds a intensifié 
ses contrôles. En 2024, la Caisse 
a inspecté 43 000 entreprises. 
Révélant que les employeurs n’ont 
pas déclaré 61 000 travailleurs 
auprès des assurances sociales. « 
Nous avons corrigé ces situations et 
recouvré les cotisations impayées. 
Tout en imposant des amendes aux 
entreprises fautives », a indiqué 
Chekakri.
En outre, dans l’optique d’améliorer 
son efficacité, la CACOBATPH mis 
en place des services électroniques 
permettant aux travailleurs et aux 
entreprises de déclarer et de payer 
leurs cotisations en ligne.  À ce 
titre, le directeur explique que  « 
Cela simplifie les démarches et 
accroît l’efficacité du système ».

L’Office national du 
Pèlerinage et de la Omra 
(ONPO) a appelé, jeudi, 

dans un communiqué, les citoyens 
souhaitant accomplir les rites de la 
Omra, à se faire vacciner notamment 
contre la grippe saisonnière et la 
méningite, tel que recommandé 
par le ministère de la Santé, et ce à 
titre préventif contre d’éventuelles 

maladies.
“L’Office national du Pèlerinage 
et de la Omra (ONPO), porte à la 
connaissance de tous les citoyens 
souhaitant accomplir les rites de 
la Omra, que conformément à la 
circulaire émise par l’Autorité 
générale de l’aviation civile 
(GACA), les pèlerins peuvent 
désormais, entrer en Arabie saoudite 

sans devoir se justifier d’une 
vaccination contre la méningite, 
toutefois, il serait préférable 
de se faire vacciner, tel que 
recommandé par le ministère de la 
Santé, notamment contre la grippe 
saisonnière et la méningite, et ce à 
titre préventif contre d’éventuelles 
maladies”, précise le communiqué.

Le ministre de 
l’Enseignement supérieur et 
de la Recherche scientifique, 

Kamel Baddari, a procédé, jeudi à 

Alger, en compagnie du secrétaire 

d’Etat auprès du ministre de 
l’Energie, chargé des Energies 
renouvelables, Noureddine Yassaâ, 
à l’inauguration de la société 
Etudes et réalisations en énergies 
renouvelables (ER2) relevant du 
Centre de développement des 
énergies renouvelables (CDER), 
ainsi que de deux (2) plateformes 
technologiques spécialisées 
dans le domaine des énergies 
renouvelables.
A cette occasion, M. Baddari a 
affirmé que l’inauguration de 
l’ER2, filiale commerciale du 

CDER, “traduit la volonté de 
mettre les résultats de la recherche 
scientifique sur le marché et de 
répondre aux besoins de la société 
et permettre à l’université de 
contribuer au développement de 
l’économie nationale”.
Il a aussi souligné que la 
recherche scientifique “évolue 
progressivement vers la 4e 
génération, contribuant ainsi 
au développement du secteur 
des énergies renouvelables, 
notamment à travers les services 
fournis par la plateforme 

technologique de mesures 
photovoltaïques et celle dédiée 
aux prototypes d’éoliennes”.
De son côté, M. Yassaâ a mis en 
avant l’importance des nouvelles 
structures mises en place au sein 
du CDER, qui vont permettre de 
“favoriser la transition énergétique 
et d’accélérer la mise en œuvre des 
projets en énergies renouvelables, 
notamment ceux liés à l’énergie 
solaire et photovoltaïque, tout 
en garantissant le contrôle de la 
qualité des panneaux solaires”.
Il a également évoqué 

“l’élargissement des domaines 
de coopération avec le secteur 
de l’enseignement supérieur et 
de la recherche scientifique, afin 
de développer l’hydrogène vert 
et bénéficier de l’expérience des 
ressources humaines du CDER”.
A noter que l’ER2 est chargée 
de plusieurs missions, dont 
la réalisation de centrales 
photovoltaïques et le contrôle de 
la qualité et de la conformité des 
équipements photovoltaïques aux 
normes internationales.

Le ministre de la Formation 
et de l’Enseignement 
professionnels, Yacine El 

Mahdi Oualid, a annoncé, jeudi 
à partir de Tipasa, le lancement 
prochain de la réalisation de 15 
centres d’excellence spécialisés 
dans les domaines technique 
et industriel pour répondre aux 
besoins du marché du travail.
Dans une déclaration à la 
presse, en marge d’une visite 
de travail à Tipasa, le ministre 
a indiqué que son département 
ministériel compte créer 15 
centres d’excellence de formation 

professionnelle spécialisés 
dans les domaines technique et 
industriel, dont un (1) dans la 
wilaya de Tipasa, dans le cadre de 
la relance du secteur et de sa mise 
au diapason des besoins exprimés 
par le marché du travail.
“Nous travaillons actuellement 
selon les priorités, et nous allons 
axer sur la révision des offres 
de formation proposées par les 
différents établissements du pays, 
de manière à les adapter aux 
besoins du marché du travail et 
à la dynamique économique en 
cours à l’échelle nationale”, a-t-il 

souligné.
Il a qualifié ces centres 
d’excellence que son département 
prévoit de créer, de projets 
“ambitieux” visant à “relever le 
taux d’intégration des diplômés et à 
renforcer l’entrepreneuriat, tout en 
répondant aux besoins des startups 
en main-d’œuvre spécialisée 
dans les domaines technique et 
des technologies avancées, de 
manière à permettre l’ouverture 
de nouvelles perspectives aux 
personnes intéressées par la 
formation et l’enseignement 
professionnels”.

M. Yacine El Mahdi Oualid a 
entamé sa visite à Tipasa, en 
supervisant, en compagnie du 
wali, Ali Moulai, la sortie de 
la 1ère promotion, à l’échelle 
nationale, en formation à 
l’entrepreneuriat, au Centre 
d’excellence spécialisé dans les 
technologies de l’information et 
de la communication (TIC) de 

Bou Ismail, outre la signature de 
conventions de coopération entre 
la direction locale de la formation 
et des entreprises économiques.
Il a, ensuite, visité une école 
privée spécialisée en formation 
professionnelle à Bou Ismail, et 
nombre de structures relevant 
de son secteur, dont deux (2) 
instituts nationaux spécialisés en 
électromécanique et en hôtellerie 
et tourisme.
Il a achevé sa visite par une 
rencontre avec des enseignants du 
secteur, tenue au siège de la wilaya 
de Tipasa.
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NOUVEAU PDG POUR SAIDAL ALGÉRIE:

Abdelouahed Grimes prend les rênes du groupe pharmaceutique

L’ALGÉRIE DIVERSIFIE 

SES EXPORTATIONS :

27 000 tonnes de plaques d’acier 
exportées vers la Turquie

MICHELIN S’EXPRIME SUR SON 

AVENIR EN ALGÉRIE:

« Nous quittons le marché, 
mais…»

Le ministre de l’Industrie 
pharmaceutique, Wassim 
Kouidri, a procédé 

ce mercredi à la nomination 
d’Abdelouahed Grimes en tant 
que directeur général du groupe 
Saidal. La direction générale 
du groupe pharmaceutique a 
officialisé cette désignation lors 
d’une réunion à son siège.
Un cadre expérimenté à la tête 
de Saidal
Avant d’accéder à ce poste, 
Abdelouahed Grimes occupait 
la fonction de directeur général 
adjoint de Saidal. Son parcours 
et son expérience au sein 
du groupe lui confèrent une 
solide connaissance des enjeux 
stratégiques de l’industrie 
pharmaceutique en Algérie. 
Sa nomination marque ainsi la 
première grande décision prise 
par le ministre Wassim Kouidri 

depuis sa désignation à la tête 
du département de l’Industrie 
pharmaceutique, lundi dernier, 
par le président de la République.
Saidal, leader de la production 
pharmaceutique en Algérie, 
poursuit son engagement 
en faveur de l’amélioration 
continue de ses standards. 
L’entreprise a récemment obtenu 
la certification ISO 9001 version 
2015, une reconnaissance qui 
atteste de la conformité de son 
système de gestion de la qualité 
aux normes internationales. 
Cette certification renforce la 
crédibilité du groupe et témoigne 
de sa volonté d’assurer des 
produits et services répondant 
aux exigences du marché.
Un conseil scientifique pour 
dynamiser la recherche
Dans une démarche d’innovation 
et d’amélioration continue, 

Saidal a également mis en place 
un nouveau conseil scientifique, 
une initiative inédite après sept 
années d’absence. Ce conseil 
est composé de 10 professeurs 
en médecine, d’un professeur en 
biotechnologie et d’un professeur 
en pharmacie. Il sera présidé par 

le professeur Adda Bounedjar. 
Ce comité aura pour mission 
de dynamiser les projets de 
recherche et de développement, 
un levier essentiel pour renforcer 
la compétitivité du groupe et 
sa capacité à répondre aux 
besoins croissants du secteur 

pharmaceutique.
Des perspectives prometteuses
La mise en place de ce conseil 
scientifique et la nomination 
d’Abdelouahed Grimes 
interviennent dans un contexte 
où l’industrie pharmaceutique 
algérienne cherche à renforcer 
son indépendance et sa 
compétitivité. En misant sur 
la qualité, l’innovation et la 
recherche, Saidal réaffirme son 
engagement en faveur de la 
santé publique et de l’excellence 
industrielle.
Avec ces nouvelles initiatives, le 
groupe ambitionne d’intensifier 
ses efforts en matière de 
développement et d’innovation, 
tout en consolidant sa position de 
leader du marché pharmaceutique 
en Algérie.

Le complexe sidérurgique Tosyali, 
située à Bethioua dans la wilaya 
d’Oran, a procédé ce jeudi à 

l’exportation de 27 000 tonnes de plaques 
d’acier vers la Turquie. Cette opération 
s’est déroulée en présence du Directeur 
général des Douanes algériennes, 
le Général AbdelhafidBakhouche, 
du Secrétaire général du Conseil de 
renouvellement économique algérien, 
Ali Oumellal, du Wali d’Oran, Samir 
Chibani, et d’un membre du conseil 
d’administration de Tosyali, Alp 
Topcuoglu, au port d’Arzew.
Lors d’une déclaration en marge de 
cette opération, Alp Topcuoglu a révélé 
que la valeur totale de cette exportation 
s’élève à environ 13 millions de dollars. 
Il a également annoncé que la valeur 
des exportations devrait atteindre 200 
millions de dollars d’ici la fin du premier 
trimestre de l’année en cours.
Il a également souligné l’ambition du 
complexe de pénétrer le marché européen 
grâce à ses produits en plaques d’acier, en 
réponse à une demande croissante. Cela 
pourrait permettre d’atteindre une valeur 
d’exportation de l’ordre de 2 milliards de 

dollars d’ici l’année prochaine.
L’Algérie renforce son industrie 
sidérurgique : Tosyali exporte vers la 
Turquie et vise l’Europe et les États-
Unis
Cette exportation intervient après la mise 
en service, fin octobre dernier, de l’unité 
de production de plaques d’acier du 
complexe Tosyali, dotée d’une capacité 
de production annuelle de 2,5 millions de 
tonnes.
Par ailleurs, le directeur du commerce 
extérieur, Azzi Ramzi, a déclaré à 
l’agence de presse algérienne qu’au cours 
de la semaine dernière, 27 000 tonnes 
de plaques d’acier ont également été 
exportées vers l’Italie. D’autres opérations 
d’exportation similaires vers des pays de 
l’Union européenne sont prévues dans les 
semaines à venir.
Il est à noter que le complexe Tosyali 
a récemment signé des contrats pour 
l’exportation de plaques d’acier vers 
la Tunisie, l’Afrique du Sud et l’Italie. 
L’objectif est d’étendre ces exportations 
à d’autres pays de l’Union européenne, 
ainsi qu’aux États-Unis et à l’Amérique 
latine.
Avec une production annuelle de 2,5 
millions de tonnes et des contrats 
déjà signés pour plusieurs marchés 
internationaux, Tosyali Algérie se 
positionne comme un acteur clé dans 
l’industrie sidérurgique. L’entreprise vise 
à capitaliser sur la demande croissante 
en Europe et ailleurs, avec l’objectif 
de générer des revenus d’exportation 
significatifs dans les années à venir.
Cette dynamique témoigne de la volonté 
de l’Algérie de diversifier ses exportations 
et de renforcer sa présence sur les marchés 
internationaux, notamment dans le secteur 
de l’acier, un pilier essentiel de l’industrie 
lourde.

Michelin, le géant français des 
pneumatiques, a récemment 
annoncé son retrait du marché 

algérien après six décennies de présence. 
Une décision qui a rapidement suscité 
des réactions, d’autant plus qu’elle 
intervient dans un contexte de tensions 
diplomatiques entre l’Algérie et la France. 
Désormais, l’entreprise apporte des 
précisions, formulées au média algérien 
El Awras.
En réalité, les produits Michelin ne quittent 
pas l’Algérie. L’entreprise a simplement 
décidé de fermer sa branche commerciale 
sur place, en réponse aux réglementations 
locales qui limitent les importations en 
provenance d’Europe. « Nous avons 
choisi de respecter pleinement les règles 
en vigueur », a expliqué la direction de 
Michelin.
Plutôt que d’importer directement 
ses produits, Michelin va désormais 
s’appuyer sur un distributeur local, « Trad 
X ». Cela signifie que les pneus Michelin 
resteront disponibles en Algérie, mais via 
ce partenaire. « La marque Michelin et 
ses produits continueront d’être présents 
sur le marché algérien », a souligné 
l’entreprise.
Michelin en Algérie : un départ qui 
n’en est pas vraiment un
En effet, depuis plusieurs années, l’Algérie 
mène une politique visant à réduire les 
importations et à soutenir la production 
locale. Une stratégie qui a notamment 
permis à des entreprises algériennes de 

se développer. D’ailleurs, le producteur 
local, Iris, prévoit de produire jusqu’à 800 
000 pneus en 2025.
Par ailleurs, le ministre algérien de 
l’Énergie, Mohamed Arkab, a évoqué 
une initiative intéressante, qui consiste à 
la prise en charge par Naftal, l’entreprise 
publique algérienne, de la distribution des 
huiles et pneus.
Il a confirmé que Naftal augmenterait ses 
capacités d’importation pour répondre à la 
demande croissante, tout en soulignant que 
d’autres entreprises seraient également 
libres de se lancer dans ce secteur.
Avec le distributeur local Trad X, les 
Algériens pourront toujours rouler en 
Michelin
Cela dit, avec ce changement de modèle, 
une question se pose, les prix des pneus 
Michelin vont-ils augmenter ? En passant 
par un distributeur local plutôt que par sa 
propre agence, Michelin perd un certain 
contrôle sur sa logistique et ses marges.
L’importation, soumise aux fluctuations du 
marché et aux restrictions économiques, 
pourrait également réduire les quantités 
disponibles sur le marché algérien. Une 
situation qui va bien profiter aux fabricants 
locaux, mais qui risque de peser sur le 
portefeuille des automobilistes.
En définitive, Michelin ne quitte 
pas vraiment l’Algérie. Elle adapte 
simplement son modèle à un contexte 
réglementaire et économique en mutation. 
Et les Algériens pourront toujours rouler 
en Michelin… grâce à Trad X !
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ANNABA / NOUVELLE VILLE ‘’BENMOSTEFA BENAOUDA’’

Le wali-délégué préside une réunion de travail consacrée 
à l’ajustement des programmes d’améliorationurbaine

Le wali-délégué,Bouzid Nour 
Essadata,de la nouvelle 
ville‘’Benmostefa Benaouda’’a 

présidé une réunion consacrée au suivi 
et à l’ajustement des programmes 
concernant le développement de 
la circonscription administrative, 
notamment l’amélioration desespaces 
extérieursurbainsde la nouvelle ville 
‘’Benmostefa Benaouda’’. Cette 
réunion qui s’est tenue au niveau du 
siège de la circonscriptionavait pour but 
de passer en revue les travaux en cours 

de réalisation sur plusieurs projets de 
développement et de réhabilitation 
extérieur. Les responsablesconcernés 
ont présenté, chacun en ce qui le 
concerne, un exposédétaillé sur l’état 
desprojets de développement, ainsi 
que ceux en démarrage s’inscrivant 
dans le cadre de l’amélioration 
urbaine, et abordé également 
l’étendue de lamise en œuvre des 
recommandations concernant plusieurs 
secteurs,particulièrement les projets de 
développement dédiés à l’amélioration 
des condition de vie des habitants.

Imen.B

ANNABA / VISITE MINISTÉRIELLE

Le ministre de l’économie de la connaissance, des startups et 
des microentreprises, NourredineOuadah, en visite de travail

La wilaya d’Annaba a 
accueilli, avant-hier jeudi, 
une visite de travail du 

ministre de l’Économie de la 
Connaissance, des Startups 
et des Microentreprises, 
NourredineOuadah, accompagné 
du wali, Abdelkader Djellaoui. 
Cette visite a été marquée 
par l’inauguration de la 
4èmeédition du Salon algérien de 
l’entrepreneuriat, de la formation 
et de l’économie numérique, tenu 
à l’hôtel Sheraton d’Annaba.
Le salon a réuni un large panel 
de participants, notamment 
des représentants des autorités 
locales, des élus des deux 
chambres du Parlement, des chefs 
de daïras et d’APC, ainsi que des 
membres du comité de sécurité 
et des opérateurs économiques. 
Avec la participation de 
90 exposants, l’événement 
a mis en avant plusieurs 
thématiques essentielles pour 
le développement économique, 
notamment la transformation 

numérique, le commerce 
électronique et l’entrepreneuriat. 
Une compétition "Micro Art" 
a également été organisée pour 
encourager l’innovation et la 
créativité.
Dans son allocution, le 
ministre a salué le rôle pionnier 
d’Annaba dans l’innovation, la 
qualifiant de modèle national 
dans l’écosystème des startups 
et de l’économie numérique. 
Il a insisté sur la nécessité 
d’une approche proactive pour 
renforcer son positionnement 
en tant que hub technologique, 
en harmonie avec les tendances 

mondiales. Pour la première 
fois, une cellule d’investisseurs 
privés a été créée dans le cadre 
de cet événement, marquant 
une avancée significative dans 
l’accompagnement des jeunes 
entrepreneurs et porteurs de 
projets.
Le ministre et le wali ont 
également visité plusieurs 
structures d’appui à 
l’entrepreneuriat, notamment le 
siège de l’Agence nationale de 
soutien et de développement de 
l’entrepreneuriat (NESDA), où 
ils ont échangé avec des jeunes 
ayant suivi une formation en 

entrepreneuriat. À cette occasion, 
des attestations de formation ont 
été remises aux participants. 
Lors de leur passage à l’Agence 
de gestion du microcrédit, le 
ministre a souligné l’importance 
d’une gestion plus efficace et 
digitalisée des dossiers afin 
d’améliorer l’impact économique 
des financements.
Parmi les projets mis en avant, 
le réseau d’investissement Pulse 
Network, porté par des startups 
locales, a retenu l’attention 
des officiels. Ce projet vise à 
offrir un soutien technique aux 
porteurs de projets et à créer un 

réseau solide d’investisseurs. Le 
ministre a insisté sur la nécessité 
d’un modèle réussi pour assurer 
la mise en œuvre effective de 
cette initiative. De son côté, le 
wali d’Annaba a réaffirmé son 
engagement à accompagner 
les entrepreneurs dans la 
concrétisation de leurs idées et à 
encourager leur développement. 
Il a annoncé la préparation 
d’une rencontre dédiée à la 
mise en relation des porteurs de 
projets avec les investisseurs 
et les opérateurs économiques, 
dans l’optique de dynamiser 
davantage l’économie nationale.

Sihem.Ferdjallah

Le wali déplore l'absence des élus et alerte sur les risques 
de perte de projets à Annaba

Lors d’une récente réunion, 
le wali, Abdelkader 
Djellaoui,n’a pas manqué 

d’exprimer sa déception, face 
à l'absence des élus locaux sur 
le terrain, un état de fait qu'il 
considère comme pouvant 
être à l'origine de la perte de 
plusieurs projets d’envergure 
pour la wilaya. Le wali a mis en 
garde contre les conséquences 
du manque d’implication des 
responsables et a appelé à une 
prise de conscience urgente pour 
assurer le suivi des initiatives 
de développement. Le premier 
responsable de l’exécutifa 

souligné que plusieurs projets 
majeurs ont été compromis ou 
retardés en raison du manque 
de coordination et du sérieux de 
certains élus. Il a insisté sur la 
nécessité pour les représentants 
locaux de jouer pleinement leur 
rôle en s'engageant davantage 
dans la gestion des affaires 
publiques et en étant présents aux 
côtés des citoyens pour répondre 
à leurs préoccupations.
Le wali a également mis en avant 
l’importance de la concertation 
entre les différents acteurs 
administratifs et économiques 
pour garantir la réussite des 
projets en cours. Il a appelé à 

une meilleure communication 
et à une implication plus active 
des assemblées locales dans le 
suivi des travaux, afin d’éviter 
de nouveaux retards et d’assurer 
une exécution efficace des plans 
de développement.
Par ailleurs, le wali a exhorté les 

autorités locales à adopter une 
approche plus proactive dans la 
gestion des investissements et 
des infrastructures, notamment 
en facilitant les démarches 
administratives pour les 
porteurs de projets. Il a insisté 
sur la nécessité d'accélérer les 

procédures et d’éliminer les 
obstacles bureaucratiques qui 
entravent la concrétisation de 
certaines initiatives stratégiques.
Enfin, le wali a réaffirmé son 
engagement à dynamiser le 
développement de la wilaya 
d’Annaba en veillant à ce que les 
projets prioritaires soient suivis 
avec rigueur et transparence. Il a 
appelé les élus et les responsables 
locaux à redoubler d'efforts pour 
assurer une meilleure gestion 
des ressources humaines et 
matérielles en vue d’offrir aux 
citoyens des services à la hauteur 
de leurs attentes.

Sihem.Ferdjallah



ANNABA /EL HADJAR

Le Chef de daïra préside une 
réunion de travail en prévision 

du relogement des bénéficiaires 
à la cité Mars Amar

ANNABA :
La circulation au centre-ville 
confrontée quotidiennement 

à des embouteillages

ANNABA/APC

Installation et entretien 
des appareils de chauffage 

dans les écoles et mosquées

ANNABA/ASSOCIATION CARITATIVE

‘’ BasmetEl Khir’’ auchevet des SDF et des familles nécessiteuses

ANNABA / DIRECTION DU LOGEMENT

Réunion de travail consacrée 
aux délais de livraison des 

projets

En application des instructions du 
wali, le Chef de daïra a présidé 
une réunion tenue au siège de 

la daïra d’El Hadjar, à laquelle ont 
assisté. plusieurs responsables locaux 
et représentants des services concernés, 
notamment le P/APC de ladite commune, 
les secrétaires généraux des communes 
environnantes, les chefs de services sous-
divisionnaires, ainsi que des représentants 
du l’OPGI, de la SOPTE (Unité de 
gestion des déchets), Sonelgaz, ONA 
(Office National de l’Assainissement) 
et de l’ADE. Les services techniques, 
financiers et environnementaux de la 
commune étaient également présents à 
cette réunion.
L’ordre du jour portait sur deux points 
essentiels : la finalisation des préparatifs 

pour le relogement des bénéficiaires de 
logements publics locatifs à la cité ‘’Mars 
Amar’’ et la planification de la démolition 
des constructions précaires, en vue de 
récupérer les assiettes foncières pour des 
projets futurs.
Au terme de cette réunion, une visite de 
terrain a été effectuée à la cité ‘’Mars 
Amar’’, constituée des services de 
sécurité, de la protection civile et des 
équipes techniques. L’objectif était 
d’évaluer les conditions sur place et de 
coordonner les actions nécessaires pour 
une opération de relogement fluide et 
organisée.
Les prochains jours seront déterminants 
pour concrétiser ces efforts et assurer un 
relogement dans les meilleures conditions 
possibles.

La circulation au centre-ville 
d’Annaba devient de plus en 
plus complexe, suscitant le 

mécontentement des citoyens confrontés 
chaque jour à des embouteillages 
interminables. Entre le manque de fluidité, 
le stationnement anarchique et les travaux 
en cours, les automobilistes et les piétons 
expriment leur exaspération face à une 
situation qui ne cesse d’empirer.
Les heures de pointe sont particulièrement 
éprouvantes, notamment aux abords des 
principales artères comme le Cours de 
la Révolution, la rue ‘’Ibn Khaldoun’’ et 
l’avenue ‘’Bouali Saïd’’. La saturation 
du trafic est aggravée par l’absence 
de solutions efficaces pour réguler la 
circulation, ainsi que par le non-respect du 
code de la route par certains conducteurs 
irresponsables.
Le stationnement sauvage est également 
une des sources de frustration. De 
nombreux véhicules sont garés en 
double file, bloquant la circulation et 
compliquant la tâche aux transports 
en commun. Les trottoirs sont parfois 

occupés par des véhicules, obligeant les 
piétons à emprunter la chaussée au péril 
de leur sécurité.
Les travaux d’aménagement en cours, 
bien que nécessaires, compliquent encore 
davantage la situation. Les détours imposés 
aux conducteurs rallongent les trajets et 
créent de nouveaux points de congestion. 
Certains habitants dénoncent un manque 
d’anticipation et de coordination dans la 
gestion de ces chantiers, qui auraient pu 
être mieux planifiés pour minimiser leur 
impact sur le trafic.
Face à cette situation, de nombreux 
citoyens interpellent les autorités locales 
à l’effet de prendre des mesures urgentes 
pour améliorer la fluidité de la circulation. 
Parmi les solutions évoquées figurent 
la réorganisation du plan de circulation, 
la création de nouveaux parkings et un 
renforcement du contrôle routier pour 
sanctionner les contrevenants auteurs 
d’infractions. 
En attendant des solutions concrètes, les 
habitants d’Annaba doivent encore faire 
preuve de patience pour naviguer dans 
un centre-ville où circuler devient un 
véritable casse-tête quotidien.

Dans une initiative visant à parfaire 
les conditions d’accueil et de 
prise en charge des citoyens, 

les services communaux d’Annaba ont 
poursuivi les opérations d’installationde 
chauffages au niveau des écoles et 
mosquées.En effet, les services techniques 
ont lancé l’entretiens des chauffages 
afin d’assurer des conditions optimales 
pour la scolarisation des élèves, et les 
fidèlesdans les mosquées.Des instructions 
fermes ont été émises par le wali afin de 
pallier le manque de chauffage dans les 
établissements éducatifs de la wilayaet 

permettre aux élèves d’étudier dans de 

bonnes conditions.

L’association de 
bienfaisance « 
Basmet El Khir» 

une expression qui signifie « 

l’empreinte du bien» poursuit 

ses opérations hebdomadaires 
de distribution de repas chauds 
au profit des sans domicile fixe 
et des nécessiteux. En effet,des 
dizaines de repas chauds ont été 
distribués aux nécessiteux et aux 
plus vulnérables par les bénévoles 

de l’association qui ont poursuivi 
leurs actionshumanitaires, durant 
toute la nuit d’avant-hier. Cette 
opération, qui s’inscrit dans 
le cadre de la prise en charge 
des personnes sans abri (SDF), 
vise surtout à prévenir contre 

d’éventuels accidents durant 
ces nuits hivernales. Plusieurs 
cités et artères de la ville ont 
été parcourues, notamment au 
centre-ville, où l’on note une 
forte présence de SDF. En plus 
de repas chauds, ces équipes 

ont distribué des couvertures et 
autres effets vestimentaires aux 
SDF, parmi ceux-ci des femmes 
avec des enfants en bas âge. Tous 
les moyens ont été mis en place 
pour la réussite de ces actions 
humanitaires.

Une réunion de coordination s’est 
tenue au niveau de la direction du 
logement, réunissant les acteurs 

clés du secteur afin de faire le point sur 
les programmes de logements en cours 
et d’apporter des solutions aux obstacles 
rencontrés. Cette concertation, présidée 
par le directeur du logement, s’inscrit 
dans les préparatifs des commémorations 
du 05 juillet et du 1er novembre 2025, 
qui seront marqués par la remise de clés 
et titres d’attribution aux bénéficiaires.
Les échanges d’avis ont réuni des 
représentants de différents secteurs, 
notamment la direction de l’urbanisme, 
de l’architecture et de la construction, 
l’organisme de contrôle technique des 
constructions, Sonelgaz, la direction des 
ressources en eau, l’office de promotion 
et de gestion immobilière, Algérie 
Télécom, ainsi que la cheffe de service 
des logements publics locatifs.

L’accent a été mis sur l’importance d’une 
coordination étroite pour finaliser les 
travaux de viabilisation et de raccordement 
aux réseaux d’électricité, de gaz, d’eau et 
de télécommunications. La résolution des 
obstacles techniques a été abordée comme 
une priorité pour s’assurer que les projets 
soient livrés dans les délais impartis et 
puissent répondre aux normes de qualité 
attendues.
Le directeur du logement a souligné 
la nécessité d’un suivi rigoureux des 
chantiers et d’une mobilisation accrue 
des parties prenantes pour respecter les 
engagements pris envers les citoyens. 

S.Y

Sihem Ferdjallah

Imen.B
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D
ans le cadre des actions 

menées par les forces 

de l’ordre de la wilaya 

d’Annaba pour renforcer la 

sécurité des citoyens et protéger 

leurs biens, la sûreté urbaine de 

Sidi Amar a réalisé plusieurs 

opérations durant la première 

semaine du mois de février. 

Ces interventions ont permis 

l’interpellation de 24 individus 

recherchés en vertu de mandats 

ou de jugements émis par les 

autorités judiciaires. Parmi 

les personnes arrêtées, six 

sont suspectées de possession 

d’armes blanches prohibées, 

tandis que cinq autres ont été 

appréhendées pour détention 

de stupéfiants. Par ailleurs, les 

forces de l’ordre ont réussi à 

récupérer un véhicule volé et à 

saisir une quantité importante 

d’armes blanches de différents 

types, ainsi qu’une quantité de 

drogue.

Les services de sécurité de la 

wilaya d’Annaba poursuivent 

leurs efforts avec détermination 

et engagement pour garantir 

la sécurité et la sérénité des 

citoyens, en les protégeant et 

assurer leurs biens.

ANNABA / SIDI AMAR : 

Un véhicule volé récupéré et 24 individus recherchés 
interpellés par la police

S.Y

L’
office national du 

Hadj et de la Omra a 

annoncé l’ouverture 

officielle des paiements pour les 

frais de pèlerinage de la saison 

1446 de l’Hégire, correspondant 

à l’année 2025. Les futurs 

pèlerins sélectionnés lors du 

tirage au sort peuvent désormais 

se rendre dans les agences de 

la banque d’Algérie, réparties 

sur l’ensemble du territoire, 

pour régler le montant fixé à 

840.000 dinars. Cette somme 

inclut les services sur place 

ainsi que le billet d’avion. Au 

niveau d’Annaba, les paiements 

s’effectuent auprès de la banque 

d’Algérie, située  sur le cours 

de la révolution, au centre-ville. 

Le processus de paiement est 

ouvert jusqu’au 28 février, et les 

autorités invitent les concernés à 

se rapprocher de leur agence dans 

les plus brefs délais afin d’éviter 

tout retard.

Lors de cette démarche, les 

candidats doivent présenter 

plusieurs documents 

indispensables. Ces pièces 

comprennent une attestation de 

réussite au tirage au sort, un 

carnet de santé, un certificat 

médical attestant de leur 

aptitude à accomplir les rites du 

pèlerinage, ainsi qu’un passeport 

biométrique valide pour une 

durée minimale de six mois à 

compter du 04 juin 2025. Une fois 

le paiement effectué, les pèlerins 

reçoivent un reçu nécessaire 

pour les prochaines démarches 

administratives. Les autorités 

précisent que le montant des frais 

inclut l’hébergement à La Mecque 

et à Médine, la restauration et les 

déplacements locaux. Concernant 

le transport aérien, le billet 

d’avion est également couvert 

dans les frais annoncés.

L’office national du Hadj et de 

la Omra publiera prochainement 

des informations détaillées sur 

les étapes restantes, notamment 

sur les formalités administratives 

finales et l’organisation des 

départs. Tout retard dans le 

paiement pourrait perturber le 

calendrier global et compliquer 

les préparatifs.

ANNABA / PÈLERINAGE 2025 :

Ouverture officielle de paiement des frais de 
pèlerinage pour la saison 1446/2025

S.Y

A
vec la recrudescence des 

cas de grippe saisonnière, 

les centres de soins de 

proximité à Annaba font face 

à un afflux massif de patients 

souffrant de symptômes grippaux. 

Fièvre, courbatures, toux et fatigue 

généralisée sont les principales 

plaintes des citoyens, venus se 

faire consulter pour des traitements 

adaptés.

Les salles d’attente des 

polycliniques et centres de santé 

affichent complet dès les premières 

heures de la matinée. De nombreux 

patients, inquiets face à la sévérité 

des symptômes, craignent des 

complications, notamment chez 

les personnes vulnérables comme 

les enfants, les personnes âgées 

et celles souffrant de maladies 

chroniques.

Les professionnels de santé, 

débordés, tentent de gérer 

cette affluence en assurant les 

consultations dans des conditions 

parfois difficiles. “Nous faisons 

face à une forte demande, et le 

personnel médical est mobilisé 

pour répondre aux besoins des 

patients, mais la situation reste 

compliquée”, témoigne un 

médecin généraliste exerçant dans 

une polyclinique du centre-ville.

Les pharmacies, elles aussi, 

sont confrontées à une hausse 

de la demande en médicaments 

contre la grippe, notamment les 

antipyrétiques, les sirops pour 

la toux et les compléments pour 

renforcer l’immunité. Certains 

établissements signalent même 

des ruptures de stock sur certains 

traitements très demandés.

Les autorités sanitaires rappellent 

l’importance des mesures 

préventives, notamment la 

vaccination contre la grippe, le 

respect des gestes barrières et 

l’adoption d’une bonne hygiène 

de vie pour limiter la propagation 

du virus. Elles appellent également 

les citoyens à ne pas saturer 

les services de santé pour des 

symptômes bénins et à privilégier 

les conseils des pharmaciens pour 

les premiers soins.

En attendant une accalmie, les 

centres de soins de proximité restent 

sous pression, témoignant d’une 

saison grippale particulièrement 

intense due aux fluctuations 

climatiques cette année.

ANNABA / GRIPPE SAISONNIÈRE :

Les centres de soins de proximité pris d’assaut
Sihem.Ferdjallah

L
e ramassage des déchets 

pose un sérieux problème 

car, il touche plusieurs 

aspects de la société, surtout 

avec ce qu’il génère sur la voie 

publique, les grands axes routiers 

de la wilaya et les espaces verts. 

C’est une des préoccupations pour 

les autorités locales, notamment 

l’APC qui essaye d’entreprendre 

des actions tout azimut afin de 

réduire, au maximum, l’ampleur 

de ce phénomène. Le tri sélectif 

des déchets ménagers doit 

commencer à partir des foyers des 

citoyens, pour faciliter le travail 

des entreprises de ramassage et 

de traitement des déchets. Il est 

temps  pour que la population 

s’implique à l’effet de répondre 

à l’appel des services de l’APC 

par la mobilisation des citoyens 

pour promouvoir le tri des déchets 

au niveau des communes et à 

participer à l’amélioration de la 

gestion des déchets. En effet, les 

services de l’APC ont mis l’accent 

sur la nécessité d’inculquer la 

culture environnementale et 

l’importance de l’implication 

du citoyen, pour concrétiser 

les objectifs du tri sélectif des 

déchets ménagers et assimilés, 

notamment le tri emballages en 

carton et en plastique, en évitant 

de  les mélanger avec les autres 

déchets afin de faciliter aux 

agents communaux  la collecte de 

déchets et impliqué aux citoyens  

l’importance du respect de horaires 

de ramassage des déchets. Outre 

ces recommandations pratiques, 

l’APC compte multiplier des 

campagnes de sensibilisation pour 

encourager une participation active 

de la population à la préservation 

de l’environnement. Ces initiatives 

porteront sur des campagnes de 

nettoyage collectif, des ateliers 

éducatifs sur le recyclage et des 

concours artistiques mettant en 

valeur la beauté de la ville.

ANNABA / APC :

L’APC appelle au tri des déchets pour faciliter le ramassage 
Imen.B

D
ans le cadre de 

l’amélioration de la gestion 

des médicaments et des 

fournitures médicales, le Centre 

Hospitalo-Universitaire a adopté 

le programme “GS Pharma” pour 

optimiser la gestion des stocks 

des pharmacies hospitalières. 

Cette initiative vise à assurer un 

approvisionnement constant en 

médicaments, à réduire le gaspillage 

et à améliorer le processus de 

distribution au sein des pharmacies.

Ce projet s’inscrit dans le cadre 

de la digitalisation des services 

de santé et de la modernisation 

des mécanismes de gestion afin 

de garantir une disponibilité 

permanente des médicaments et 

du matériel médical. L’initiative 

repose sur un système de gestion 

avancé permettant d’organiser le 

flux des commandes et de contrôler 

l’utilisation des ressources en 

fonction des besoins médicaux 

spécifiques.

L’adaptation de ce programme 

permettra également d’améliorer 

la prise de décision en matière de 

gestion des stocks, d’éviter les 

ruptures d’approvisionnement 

et d’assurer un suivi efficace des 

consommations. Grâce à cette 

nouvelle approche, le CHU renforce 

ses capacités de gestion et offre 

un meilleur service aux patients 

en garantissant un accès rapide et 

fiable aux traitements nécessaires.

Le CHU d’Annaba bénéficie du programme “GS Pharma” pour 
la gestion des stocks de pharmacies hospitalières

Sihem.Ferdjallah



TUERIE EN SUÈDE : 

les policiers décrivent « une attaque effroyable » sans 
donner le nom ou le mobile du tireur

Google met fin à ses programmes pour la diversité aux Etats-Unis, 
après d’autres grandes entreprises

Les 10 victimes, qui n’ont 
pas encore toutes été 
identifiées, sont de « 

plusieurs nationalités, différents 
sexes et âges », ont dit les autorités, 
selon le monde fr.  
Une « scène d’enfer ». C’est en ces 
termes que les policiers suédois 
ont évoqué la tuerie qui s’est 
produite mardi dans un centre de 
formation pour adultes d’Örebro, 
dans le centre de la Suède, au 
cours d’une conférence de presse, 
jeudi 6 février. Deux jours après 
l’attaque, la police n’était pas 
encore en mesure de confirmer 
le nom du tireur qui a tué dix 
personnes, traumatisant le pays.
Les policiers dépêchés sur les 
lieux du drame mardi après-midi 
ont relaté « ce qui pourrait être 
décrit comme un enfer : des morts, 
des cris et de la fumée », a déclaré 
un responsable de la police, Lars 
Wirén, lors d’une conférence de 
presse.

De son côté, la policière chargée 
de l’enquête, Anna Bergqvist, a 
fait état d’« une attaque effroyable 
» qui a aussi fait six blessés. « 
Les techniciens ont trouvé dix 
chargeurs vides à l’intérieur. Ils ont 
trouvé énormément de douilles, 
a-t-elle dit à des journalistes. Il y a 
eu une quantité incroyable de tirs 
à l’intérieur, et il lui restait même 
des munitions qui n’ont pas été 
utilisées. »
Selon la police, l’auteur de la 
tuerie a vraisemblablement 
agi seul et s’est suicidé après 
son geste. Trois armes ont été 
retrouvées à ses côtés. Son identité 
n’a pas été dévoilée. « Nous 
pensons savoir qui est l’auteur du 
crime, son identité, mais nous ne 
confirmerons aucune information 
de ce type avant d’être absolument 
certains d’avoir reçu les résultats 
des échantillons d’ADN que nous 
avons envoyés à l’Agence de 
médecine légale », a précisé Anna 

Bergqvist.
De même, son mobile reste 
inconnu. « Nous interrogeons des 
témoins, des personnes ayant des 
liens avec l’auteur de la fusillade. 
Nous n’avons pas encore de 
réponses », a-t-elle ajouté. La 
police a seulement précisé que 
l’auteur n’était pas connu de ses 
services et n’avait aucun lien avec 
un gang, alors que la Suède est 
secouée depuis plusieurs années 
par des violences entre bandes 
criminelles.
Les enquêteurs ont aussi révélé 
qu’il détenait un permis pour 
quatre armes de chasse et que 
certaines informations laissaient 
penser qu’il avait dans le passé 
fréquenté le centre de formation.
Appelé Campus Risbergska, ce 
centre, qui accueille des étudiants 
âgés de plus de 20 ans, propose 
des cours de niveau primaire et 
secondaire, des cours de suédois 
pour les immigrés, ainsi que des 

formations professionnelles et 
des programmes pour des adultes 
en situation de handicap, comme 
l’indique son site Internet.
Les victimes sont de « plusieurs 
nationalités, différents sexes et 
âges », a précisé Anna Bergqvist 
à l’Agence France-Presse (AFP). 
L’ambassade de Syrie à Stockholm 
a exprimé ses « condoléances » à 
deux familles syriennes, a-t-elle 

indiqué sans plus de détail dans un 
communiqué. Une ressortissante 
de Bosnie-Herzégovine a été tuée 
et un ressortissant de ce pays des 
Balkans a été blessé, a indiqué 
pour sa part le ministère bosnien 
des affaires étrangères dans un 
communiqué, soulignant qu’il 
se fondait sur des informations 
données par les familles vivant à 
Örebro.

Avec cette décision, la 
société s’aligne ainsi 
avec le gouvernement de 

Donald Trump, après notamment 
Disney, McDonald’s, Ford et 
Meta, selon le monde fr.  
Après Disney, McDonald’s, Ford, 
Meta et de nombreuses autres 
grandes entreprises américaines, 
Alphabet, maison mère de 
Google, a mis fin, mercredi 5 
février, à ses programmes conçus 
pour favoriser la diversité dans 
les recrutements. Avec cette 
décision, la société s’aligne ainsi 
avec le gouvernement de Donald 
Trump. Dès le premier jour de 
son retour à la Maison Blanche, 
le président avait signé un décret 

exécutif déclarant « illégaux » 
les programmes et politiques de 
DEI (pour « diversité, équité, 
inclusion ») au sein de l’Etat 
fédéral.
Le grand groupe spécialiste des 
technologies a publié mercredi 
son rapport annuel pour les 
investisseurs, et cette phrase, 
présente depuis 2021, a disparu 
: « Chez Alphabet, nous nous 
engageons à prendre en compte 
la diversité, l’équité et l’inclusion 
dans tout ce que nous faisons et 
à développer une main-d’œuvre 
représentative des utilisateurs 
que nous servons. » Contacté 
par l’Agence France-Presse, 
Google a confirmé ne plus avoir 

d’objectifs d’embauche liés à 
la représentation de différents 
groupes de personnes.
« Nous nous sommes engagés 

à créer un lieu de travail où 
tous nos employés peuvent 
réussir et bénéficier de l’égalité 
des chances », a commenté un 

porte-parole de Google. « Nous 
avons mis à jour la formulation 
dans notre [rapport annuel] pour 
refléter cette volonté, et en tant 
que sous-traitant fédéral, nos 
équipes évaluent également les 
changements requis à la suite des 
récentes décisions de justice et 
des décrets sur ce sujet », a-t-il 
précisé.
Alphabet emploie plus de 183 
000 personnes dans le monde. 
D’après son rapport de 2024 sur 
la diversité, le groupe californien 
compte 34 % de femmes et 5,7 % 
d’employés noirs, contre 32 % et 
3,7 % en 2020.

Après les déclarations 
de Donald Trump sur 
l’enclave palestinienne, 

Paris, Berlin et Bruxelles 
ont rappelé leur soutien à 
une solution à deux Etats. 
En revanche, les dirigeants 
de l’Union sont demeurés 
silencieux, selon le monde fr. 
Depuis le retour au pouvoir de 
Donald Trump, les Européens 
hésitent à croiser le fer avec lui, 
mais certains d’entre eux n’ont 
pas tardé, mercredi 5 février, à 
condamner ses déclarations sur 
la bande de Gaza. La veille, aux 
côtés de Benyamin Nétanyahou 

à la Maison Blanche, le président 
américain avait exprimé sa 
volonté d’exiler les Palestiniens 
en Egypte et en Jordanie pour 
mieux transformer l’enclave 
palestinienne en « riviera » 
(Côte d’Azur), les Etats-Unis 
étant décidés à en « prendre le 
contrôle ».
Si les institutions bruxelloises 
sont restées prudentes, il n’en 
fallait pas moins pour susciter 
un tollé dans les capitales 
européennes, car une telle 
approche ne correspond en 
rien au projet défendu sur le 
continent après le cessez-le-feu 

agréé voici deux semaines. La 
bande de Gaza doit être partie 
intégrante de la Palestine, dans 
l’hypothèse lointaine de la 
solution à deux Etats, selon les 
Européens.
La France a réitéré « son 
opposition à tout déplacement 
forcé de la population 
palestinienne de Gaza, qui 
constituerait une violation 
grave du droit international, 
une atteinte aux aspirations 
légitimes des Palestiniens, 
mais aussi une entrave majeure 
à la solution à deux Etats ». 
Cette position a été rappelée 

dans la soirée par Emmanuel 
Macron, lors d’un appel avec 
son homologue égyptien 
Abdel Fattah Al-Sissi. La 

ministre allemande des affaires 
étrangères, Annalena Baerbock, 
a déclaré « inacceptable » la 
proposition américaine 
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les capitales européennes condamnent les propos de Donald 
Trump sur Gaza



CLIMAT :

le Brésil déjà sous pression pour réussir la COP30 et sauver 
l’accord de Paris

BIRMANIE : 

l’Armée de l’Arakan rebat les cartes du conflit 
dans l’ouest du pays

le président du Panama dément que les navires américains 
seront dispensés de péage pour traverser le canal

Le Brésil organisera en 
novembre, à Belem, la 
prochaine conférence 

mondiale sur le climat, quelques 
mois après l’annonce par les 
Etats-Unis de leur retrait. Un 
défi à la fois sur le plan des 
négociations et de l’organisation, 
selon le monde fr.  
L’un a qualifié le réchauffement 
de « canular », engagé le retrait 
des Etats-Unis de l’accord de 
Paris et met un coup de frein à la 
transition écologique. L’autre se 
positionne en leader pour le climat 

et a érigé en priorité la lutte contre 
la déforestation de l’Amazonie, 
dont il lie la survie à celle de la 
planète. Alors que tout oppose 
Donald Trump et Luiz Inacio Lula 
da Silva en matière climatique, le 
président brésilien peut-il contrer 
l’offensive anti-climat menée par 
son homologue américain ? Les 
attentes sont majeures vis-à-vis 
du Brésil, qui doit accueillir la 
prochaine conférence mondiale 
sur le climat, la COP30, du 10 au 
21 novembre, à Belem.
Cette grand-messe s’avère 

cruciale puisqu’elle doit aboutir 
à un accroissement des efforts de 
réduction des émissions de gaz à 
effet de serre de tous les pays, au 
moment des dix ans de l’accord 
de Paris. Elle doit également 
déboucher sur davantage de 
financements en faveur des pays 
du Sud pour les aider à faire face 
aux impacts des dérèglements 
climatiques. Une gageure dans un 
monde polarisé où le populisme 
progresse en faisant reculer 
l’écologie, sur fond de guerres et 
d’austérité budgétaire.

Cette jeune guérilla 
représentant l’importante 
ethnie arakanaise a infligé 

ses plus cuisantes défaites à l’armée 
birmane dans le conflit qui l’oppose 
aux forces révolutionnaires, selon le 
monde fr.  
L’Armée de l’Arakan (AA) est 
passée à l’offensive en dehors de 
son territoire : ce puissant groupe 
armé ethnique qui revendique 
l’autonomie pour l’Etat Rakhine, 
situé dans l’ouest de la Birmanie le 
long du golfe du Bengale, a en effet 
capturé, fin janvier, des positions 
défensives de l’armée birmane à 

l’extérieur de son périmètre originel 
: les combattants se sont infiltrés 
dans la province de Magwe, autour 
du canton de Ngape, faisant 60 morts 
parmi les soldats de la Tatmadaw – 
les forces armées birmanes –, selon 
les médias en exil.
C’est un revers de plus pour les forces 
armées birmanes, quatre ans après le 
coup d’Etat du général Min Aung 
Hlaing contre le gouvernement civil 
d’Aung San Suu Kyi, et qui pourrait 
en annoncer de plus décisifs encore.
En janvier, après la prise de Gwa, la 
ville la plus au sud de l’Etat Rakhine, 
à 180 kilomètres de Rangoun, la 

guérilla arakanaise, qu’on estime 
forte d’au moins 30 000 combattants, 
pénétrait déjà dans la région du 
delta de l’Irrawaddy, jusqu’à une 
cinquantaine de kilomètres de Ngwe 
Saung, l’une des plages prisées des 
Rangounais. « Les Arakanais ont 
intérêt à sortir de leurs frontières 
pour se constituer une zone tampon, 
aller vers les sources de nourriture 
et s’attaquer aux usines d’armement 
», analyse un expert occidental des 
questions de sécurité à Rangoun. La 
région de l’Irrawaddy est le grenier à 
riz de Birmanie. Or, l’Etat Rakhine, 
peuplé de 3,1 millions

Le département d’Etat 
américain a affirmé 
que « l’Etat du Panama 

a[vait] donné son accord pour 
ne plus faire payer aux navires 
de l’Etat américain la traversée 
du canal de Panama », sur 
fond de menaces de Donald 
Trump pour récupérer la voie 
maritime stratégique, selon 
lem onde fr.  
L’imbroglio ne fait que 
commencer. Le président 
panaméen, José Raul Mulino, 
a démenti, jeudi 6 février, 
que les navires américains 
soient dispensés de péage pour 
traverser le canal de Panama, 
comme l’avait affirmé la veille 
le département d’Etat. « Je 
démens ce communiqué du 
département d’Etat, parce qu’il 
est basé sur quelque chose 
d’absolument faux », a-t-il 
affirmé lors d’une conférence 
de presse, qualifiant la situation 
d’« intolérable ».
L’Autorité du canal de Panama, 
qui administre l’ouvrage, 
avait déjà démenti l’annonce 

américaine. « C’est intolérable, 
tout simplement intolérable. 
Et, aujourd’hui, le Panama 
annonce au monde mon 
rejet absolu du fait que nous 
continuions à développer des 
relations bilatérales sur la base 
de mensonges et de faussetés 
», a souligné M. Mulino.
Le département avait affirmé 
mercredi soir sur X que « l’Etat 
du Panama a donné son accord 
pour ne plus faire payer aux 
navires de l’Etat américain la 
traversée du canal de Panama 
», se félicitant que cela « va 
faire économiser des millions 
de dollars à l’Etat américain ».
« L’autorité du canal de 
Panama, qui a le pouvoir 
de fixer les péages et autres 
droits pour le franchissement 
du canal, annonce qu’elle n’a 
procédé à aucun ajustement 
de ces droits », a réagi 
l’Autorité du canal de Panama, 
un organisme indépendant 
créé par la Constitution 
panaméenne pour administrer 
la voie d’eau interocéanique. 

Le président panaméen a dit 
avoir donné des instructions 
aux ambassades panaméennes 
pour « démentir » l’annonce 
du département d’Etat.
Lire aussi | Article réservé à 
nos abonnés Donald Trump fait 
payer au Panama ses faveurs 
accordées à la Chine 
Lire plus tard 
Retrait des « nouvelles routes 
de la soie »
La controverse survient 
quelques jours après la visite 
à Panama, dimanche, du 
secrétaire d’Etat américain, 
Marco Rubio, qui s’est félicité 
des progrès de ce pays vers 
une réduction de l’influence de 
la Chine sur l’important canal 
interocéanique qui le traverse.
Deux avocats panaméens 
avaient déposé, lundi, une 
plainte demandant l’annulation 
de la concession qui permet à 
une filiale du conglomérat 
hongkongais CK Hutchison 
d’opérer deux ports aux deux 
extrémités du canal.
Jeudi, José Raul Mulino a 

annoncé le retrait du Panama 
du projet d’infrastructures 
chinois des « nouvelles routes 
de la soie ». Le président 
panaméen, qui avait déjà 
indiqué qu’il ne renouvellerait 
pas le mémorandum d’accord 
avec la Chine, a assuré que 
l’ambassade du Panama à 
Pékin « a présenté le document 
» pour « annoncer la sortie [de 
l’accord] avec quatre-vingt-dix 
jours d’anticipation » tel qu’il 
était convenu entre les parties.
Avant même de prendre ses 

fonctions le 20 janvier, Donald 
Trump avait fait monter 
la pression sur le Panama, 
menaçant de « reprendre » 
le canal entre l’Atlantique et 
le Pacifique construit par les 
Etats-Unis, inauguré en 1914 et 
qui était resté sous souveraineté 
américaine jusqu’en 1999. 
Le Panama avait récupéré le 
canal cette année-là, en vertu 
d’un accord conclu en 1977 
avec le président démocrate de 
l’époque, Jimmy Carter.
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REAL MADRID:
Carlo Ancelotti sort la sulfateuse

Roberto De Zerbi hallucine devant le mercato de l’OM

LDC:
Manchester City écarte une recrue de sa liste, 

la surprise Rodri

KHADRA TIME/RETOUR DE BELAÏLI EN SÉLECTION:
Utilité avérée mais…

ÉGYPTE:
Ahmed Kendouci lourdement sanctionné !

USMA:
Paqueta va remplacer Maaloul mais... pas tout de suite !

Selon toute vraisemblance, 
Youcef Belaïli sera là pour 
le rassemblement de mars 

avec l’équipe nationale. Une 
nouvelle fois, le milieu offensif a 
pu se relancer en sélection. Pour 
le coup, ça sera sous la coupe 
du nouveau coach Vladimir 
Petkovic. Ce comeback est 
motivé par plusieurs paramètres 
de performances. Toutefois, 
s’il est utile pour l’immédiat, 
on se demande ce qu’il en sera 
pour les moyen et long termes.  
Surtout avec l’émergence de 
la jeune garde. Analyse d’une 
résurrection à double tranchant.
Cela sonne comme une évidence 
compte tenu de ce que Belaïli 
montre depuis qu’il a retrouvé 
l’Espérance de Tunis lors du 
mercato estival. Comme en 
2018, c’est par la porte de Bab 
Souika que le natif d’Oran va – 
de nouveau – s’engouffrer chez 
les Verts.
Belaïli est africo-compatible
Sauf que cette fois, il n’a plus 
27 ans mais 33 ans (il les fêtera 
en mars prochain). Malgré cela, 
sa qualité technique reste intacte 

avec une puissance d’appuis qui 
perdure dans le temps. La preuve 
avec sa faculté permanente 
de se montrer décisif avec les 
Espérantistes. Notamment sur 
les terrains africains avec une 
“crucialité” évidente en Ligue 
des Champions CAF avec ses 7 
buts et 8 passes décisives en 8 
rencontres.
Belaïli est clairement 

compatible avec le foot du 
continent. Et son apport sera 
important pour la suite des 
éliminatoires de la Coupe du 
Monde 2026 qui se poursuivront 
dès mars prochain justement 
ainsi que la CAN 2025 
éventuellement. En tout cas, sur 
ce qu’il a montré à la CAN 2023, 
malgré le naufrage collectif, était 
à son avantage. Mais ça n’avait 

pas suffi pour que Petkovic le 
mette dans ses plans lorsqu’il 
a suppléé Djamel Belmadi, qui 
avait une affection particulière 
pour l’enfant d’El Bahia, sur le 
banc d’El-Khadra.
Le risque de brider Maza et 
Boulbina
Le technicien bosnien était plus 
tourné vers un renouveau et 
une envie de relancer un certain 

Saïd Benrahma qui n’a pas 

franchement pu convaincre (3 

buts en 9 capes et 7 fois muet). 

Aussi, il y a l’incorporation 

d’Ibrahim Maza qui semble bien 

épanoui avec le Hertha Berlin SC 

en Bundesliga 2 malgré son jeune 

âge (18 ans). On pense aussi à 

Adil Boulbina qui pourrait, lui 

aussi, avoir une opportunité 

d’intégrer l’EN s’il poursuit sur 

sa lancée.

Tout cela sans oublier qu’Amine 

Gouiri, Mohamed Amine 

Amoura et – surtout – Farès 

Chaïbi (s’il retrouve de la 

confiance) peuvent évoluer 
sur l’aile gauche ou un peu 

excentrés. C’est pour dire que la 

réintégration de Belaïli et le fait 

de compter sur lui peuvent freiner 

la progression des jeunes comme 

Maza ou Boulbina. Après, la 

place reviendra forcément au 

plus performant même si on 

pense que l’expérience de Belaïli 

prévaudra.

Roberto De Zerbi est un 
entraîneur heureux. Le 
mercato est passé par 

là et lui a apporté de nombreux 
joueurs de qualités. Il ne s’en 
cache pas en conférence de 
presse et remercie Medhi Benatia 
pour son travail. L’OM a été très 
actif cet hiver avec pas moins de 
4 arrivées pour 3 départs. Medhi 
Benatia est parvenu à convaincre 
Luiz Felipe de venir au début 
du mois de janvier, et a fini très 
fort avec les signatures dans les 
dernières heures d’Amar Dedić, 
d’Amine Gouiri et d’Ismaël 
Bennacer, soit autant de titulaires 
possibles dans le onze de départ 
de Roberto De Zerbi. En plus 
de cela, trois éléments en échec 

au club sont partis sans plus 
attendre : Wahi, Brassier et Koné. 
L’Italien n’a pas caché sa joie 
en conférence de presse, à deux 
jours du déplacement à Angers. 
Il réagissait pour la première fois 
à cette fin de mercato, qui l’a 
véritablement enchanté.
L’entraîneur olympien a encensé 
le travail de son directeur 
sportif. «Je suis vraiment super 

content du mercato avec quatre 
joueurs qui augmentent le 
niveau de l’équipe. Benatia a la 
même importance que Rabiot 
ou Greenwood. Quand tu lui 
demandes un joueur qui vaut 
7, il t’en amène un qui vaut 
10», s’est-il enthousiasmé, 
affirmant avec le sourire que ces 
nouvelles recrues lui mettaient 
une forme de pression pour la 
suite de la saison. Il n’aura plus 
le droit à l’erreur et sera dans 
l’obligation d’atteindre l’objectif 
fixé en début de saison : une 
qualification pour la prochaine 
Ligue des Champions.
De Zerbi : «Bennacer ? C’est 
un gros transfert pour nous»
De Zerbi cite l’exemple de 

Bennacer, qu’il souhaitait déjà 
recruter à l’époque où il dirigeait 
les Seagulls. «J’aurais voulu qu’il 
vienne à Brighton quand Caicado 
est parti à Chelsea, reconnaît-
il. C’est un gros transfert pour 
nous. Ses caractéristiques sont 
compatibles avec notre style 
de jeu. C’est un joueur absolu, 
un joueur top et un plus pour 
nous. Il voulait vraiment venir 
à Marseille. On parlait déjà 
de lui en août mais on n’avait 
pas réussi à conclure. Quand 
Benatia m’a dit qu’il y avait la 
possibilité de le faire, on a arrêté 
la musique comme on dit en 
Italie.» L’international algérien 
améliore qualitativement et 
quantitativement l’effectif.

De quoi combler son entraîneur, 
sur la même longueur d’onde 
que ses dirigeants. «Je suis très 
heureux d’être ici, du club. On 
m’a toujours dit les choses en 
face. Quand on me ment, je 
n’aime pas ça, je pars et je laisse 
l’argent. Ici, ce n’est pas le cas. 
On fait des choses importantes, 
poursuit le technicien de 45 ans, 
déjà tourné vers la compétition et 
la fin de saison. On a commencé 
le processus, on est 2e au 
classement mais ça ne compte 
pas, il reste 14 matchs plus 
difficiles que dans la phase aller. 
Je n’ai pas encore le temps de 
faire des bilans.» Celui-ci aura 
lieu en mai. C’est à la fin du bal 
qu’on paie les musiciens.

Ce vendredi, Manchester 
City a dévoilé sa liste pour 
la suite de la compétition 

en Ligue des champions. Et 
il y a quelques changements 
puisque trois recrues hivernales 
ont été intégrées. «Les recrues 
de janvier Abdukodir Khusanov, 
Omar Marmoush et Nico ont 
tous été ajoutés à l’effectif de 
Pep Guardiola en Ligue des 
champions. La date limite pour 
les mises à jour de la liste A des 
équipes pour l’UEFA Champions 
League de cette saison était jeudi 
soir. Les clubs étant autorisés à 

inscrire un maximum de trois 
nouveaux joueurs éligibles après 
la fin de la phase de championnat 
et avant le début de la phase à 
élimination directe. City a soumis 
une équipe de 22 joueurs de la 
liste A avant le début de la phase 
de championnat de cette saison, 
les règles stipulant qu’elle peut 
être composée d’un maximum 
de 25 joueurs, dont deux doivent 
être des gardiens de but.»
Ainsi, Vitor Reis n’a pas été 
inclus. Rodri est lui présent, lui 
qui est pourtant blessé. «Le trio 
(Marmoush, Khusanov et Nico) 

sera disponible pour nos matches 
de barrage contre le Real Madrid 
à l’Etihad Stadium le mardi 11 
février et le mercredi 19 février. 
En plus de l’effectif de la liste A, 
un joueur peut être inscrit sur la 
liste B s’il est né le 1er janvier 
2003 ou après cette date et s’il 
a été éligible pour jouer pour 
le club concerné pendant une 
période ininterrompue de deux 
ans depuis son 15e anniversaire 
au moment où il est inscrit à 
l’UEFA – ou pour un total de 
trois années consécutives avec 
un maximum d’une période de 

prêt à un club du même club 
pour une période n’excédant 
pas un an. Les joueurs âgés de 
16 ans peuvent être soumis s’ils 
ont été inscrits au club au cours 
des deux dernières années sans 
interruption. La date limite pour 
les soumissions de la liste B est 
fixée à 23h00 (Royaume-Uni) la 
veille de chaque match pendant 
toute la durée de la compétition», 
conclut City.
La liste A de Manchester City 
pour l’UEFA Champions League 
:
Ederson, Stefan Ortega Moreno, 

Scott Carson, Manuel Akanji, 
Nathan Ake, Ruben Dias, John 
Stones, Abdukodir Khusanov, 
Josko Gvardiol, Nico, Ilkay 
Gündogan, Jack Grealish, Kevin 
De Bruyne, Bernardo, Rodri, 
Mateo Kovacic, Matheus Nunes, 
James McAtee, Phil Foden, 
Jeremy Doku, Savinho, Erling 
Haaland, Omar Marmoush
La liste B de Manchester City 
pour l’UEFA Champions League 
:
Oscar Bobb, Max Alleyne, Rico 
Lewis, Nico O’Reilly

De passage en conférence 
de presse ce vendredi, 
Carlo Ancelotti a 

passé en revue l’actualité du 
Real Madrid. Le Mister n’a 
pas échappé aux questions 
concernant le combat que les 
Merengues mènent concernant 
l’arbitrage. Et il a fait passer 
ses messages. Demain, le Real 
Madrid va affronter l’Atlético de 
Madrid lors d’un derby qui sent 
la poudre. Outre la rivalité entre 
les deux écuries de la capitale 
espagnole, les Merengues et 
les Colchoneros sont en total 
désaccord concernant les 
récentes polémiques liées aux 
erreurs d’arbitrage subies par 
le club de Florentino Pérez. En 
effet, les pensionnaires du stade 
Santiago-Bernabéu multiplient 
les communiqués cinglants 
depuis la rencontre perdue 1 à 0 
face à l’Espanyol Barcelone le 
week-end dernier. Ils estiment 
que Carlos Romero, qui a 
marqué le but de la victoire par la 

suite, aurait dû être expulsé après 
son tacle assassin sur Kylian 
Mbappé.
Le Real Madrid vs La Liga
La goutte d’eau qui a fait 
déborder le vase des Madrilènes, 
qui se sont plaint d’un but non-
accordé à Vinicius Jr ainsi que 
d’autres erreurs d’arbitrage. 
D’autant que Luis Medina 
Cantalejo, président du Comité 
Technique des Arbitres (CTA), 
a reconnu que Romero aurait 
dû être expulsé : «ce que tout 
le monde voit, un arbitre et 
deux arbitres VAR ne peuvent 
manquer de le voir. Je suis très 
clair sur ce qui s’est passé, tout 
le monde l’a vu, même si je ne 
parle pas seulement de l’action 
de Mbappé… Quand c’est noir et 
blanc et que le blanc est évident 
et que l’arbitre opte pour le noir, 
je ne peux pas vous donner 
d’explication…»
Hier, plusieurs médias ibériques 
ont révélé que le Real Madrid 
veut récupérer les bandes 

audios de la rencontre contre 
l’Espanyol. Habituellement, le 
CTA publie les audios quand il y 
a une intervention de l’arbitrage 
vidéo durant un match. Cela n’a 
pas été le cas cette fois-ci. Ce qui 
fait enrager Madrid, qui attend 
aujourd’hui les audios sinon le 
club portera l’affaire devant la 
justice. Dans le même temps, 
les clubs de Liga se sont unis 
contre les champions d’Espagne 
2024. C’est le cas de l’Atlético 
de Madrid, où Diego Simeone et 
Antoine Griezmann ont critiqué 
publiquement l’attitude du Real 
Madrid concernant l’arbitrage.
Ancelotti répond cash à Tebas
Ce vendredi, Carlo Ancelotti a été 
invité à leur répondre ainsi qu’à 
tous les détracteurs du club, dont 
Javier Tebas, le boss de LaLiga. 
«C’est un sujet que je ne voudrais 
pas aborder avant un match aussi 
important, mais Tebas doit rester 
calme car personne n’a perdu la 
tête. Ils ont simplement demandé 
des explications. D’après ce 
que j’entends, personne n’est 
content, tout le monde n’est pas 
content car tout le monde pense 
que c’est un système qui favorise 

Madrid… et quand Madrid 
veut changer le système, tout le 
monde est contre.»
Concernant les critiques et les 
tweets de l’Atlético, il a esquivé, 
ne voulant pas entrer dans le 
petit jeu de la presse et des 
Colchoneros. En revanche, il a 
répondu quand on lui a demandé 
si son club exerce une pression 
sur les arbitres comme le prétend 
l’Atléti. «Je ne suis pas au 
courant de cela. Le Real Madrid 
veut changer un système qui ne 
lui plaît pas.» Par la suite, il a 
été plus bavard concernant les 
fameux audios réclamés par son 
club. Quand on lui a demandé 
si le Real Madrid a déjà reçu les 
audios ? Il a répondu : «non, pas 
encore. Je ne sais pas pourquoi 
ils ne veulent pas les donner.»
Le Mister vide son sac
Puis, il a ajouté en réponse au 
président de la RFEF, qui a 
indiqué que les Merengues en 
feraient un usage «pervers» : 
«nous avons seulement demandé 
des enregistrements audio, 
parfois ils les ont montrés et 
d’autres fois non. Je ne pense 
pas que nous ayons demandé que 

quelque chose reste secret. Nous 
voulons juste savoir comment 
ils ont géré cette action, il n’y 
a rien de pervers là-dedans (…) 
Nous avons seulement demandé 
les audios, rien de plus. Une 
pièce de théâtre. Non pas qu’ils 
révèlent un énorme secret. Nous 
voulons juste savoir ce qui s’est 
passé, il n’y a rien de pervers là-
dedans.»
Enfin, il a évoqué les tensions 
autour du Real Madrid, attaqué 
de toutes parts cette semaine. 
«Votre question me laisse 
perplexe, car lorsque vous me 
parlez de réseaux sociaux, je 
suis de l’ancienne génération. 
De la plume. Les réseaux font 
parfois surgir des disputes, des 
débats… avec peu de sens. Parce 
que, à mon avis personnel, c’est 
invisible. Si Fernando Burgos 
me critique, c’est lui. Mais les 
réseaux sociaux sont constitués 
de personnes invisibles, de 
personnes que je ne connais pas. 
Et je préférerais ne pas savoir. Je 
veux mettre un visage sur celui 
qui me critique.» Il en croisera 
certainement demain lors du 
choc contre l’Atlético.

La Ligue des clubs 
professionnels égyptiens 
a annoncé une suspension 

de trois matchs et une amende 
de 50 000 livres égyptiennes à 
l’encontre d’Ahmed Kendouci, 
milieu de terrain de Ceramica 
Cleopatra. Une lourde sanction 
qui fait suite à son expulsion lors 
de la rencontre face à Smouha en 
championnat.
Le joueur international algérien 
a été exclu dans les arrêts de 
jeu (90+6) après un incident 
avec le joueur adverse Sherif 
Reda, où il a été jugé coupable 
d’un coup sans ballon. Cette 
expulsion a laissé son équipe en 
infériorité numérique dans les 
dernières secondes d’un match 
déjà compliqué, qui s’est soldé 

par une défaite (0-1) à domicile.
Avec cette suspension, Kendouci 
manquera trois rencontres 
cruciales pour son club, à savoir 
les matchs contre Pharco, Zed 
FC et ENPPI. Son absence 
représente un véritable coup 
dur pour Ceramica Cleopatra, 
tant le joueur de 25 ans s’est 
imposé comme un élément 
clé de l’équipe cette saison, 
ayant disputé 13 matchs toutes 
compétitions confondues, avec 
un bilan de deux buts et six 
passes décisives.
Cette décision de la Ligue fait 
partie des nombreuses sanctions 
prises lors de la 11e journée du 
championnat égyptien, visant 
à maintenir la discipline sur les 
terrains égyptiens. Kendouci 

devra désormais patienter près 
d’un mois avant de pouvoir 
retrouver la compétition et aider 
son équipe dans la suite de la 
saison.
Pour rappel, arrivé cet hiver 
officiellement en provenance 
d’Al Ahly pour un montant 
de 600 000 dollards, Ahmed 
Kendouci a définitivement signé 
un contrat de trois ans avec 
Ceramica Cleopatra, après un 
prêt réussi la saison dernière. 
Considéré comme le meilleur 
joueur étranger du championnat, 
ses performances convaincantes 
ont poussé les dirigeants du 
club égyptien à lever son option 
d’achat.

La direction de l’USM Alger a 
pondu un très long communiqué 
hier soir s’adressant aux 

supporters, afin d’annoncer un certain 
nombre de changements en vue de la 
deuxième partie de saison.
Le communiqué rappel d’abord que 
le club a finalement terminé la phase 
aller à la troisième place et à trois 
points seulement du MC Alger leader.
Annoncé partant, l’entraineur Nabil 
Maaloul qui ne parle plus depuis trois 
matchs, restera encore pour un match 

supplémentaire, le 1/16e de finale 
de la Coupe d’Algérie face à au NC 
Magra dans trois jours. Il sera ensuite 
remplacé par le brésilien Carlos 
Paqueta, passé par le CR Belouizdad 
avec succès.
Par ailleurs le club annonce étoffer 
la direction en nommant un directeur 
sportif et un porte parole ainsi que 
la mise en place d’un département 
marketing
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GUERRE EN UKRAINE : 
Suspension de l’aide américaine, tension Kiev-Bratislava… 

Kiev cherche à s’adapter iev cherche à s’adapter 
à la suspension de à la suspension de 
l’aide étrangère l’aide étrangère 

américaine décidée par américaine décidée par 
l’administration Trump. l’administration Trump. 
Les tensions montent entre Les tensions montent entre 
l’Ukraine et la Slovaquie, qui l’Ukraine et la Slovaquie, qui 
proteste contre une « ingérence proteste contre une « ingérence 
» dans sa politique intérieure. » dans sa politique intérieure. 
Retour sur les événements qui Retour sur les événements qui 
ont marqué la nuit du mercredi ont marqué la nuit du mercredi 
29 au jeudi 30 janvier 2025.29 au jeudi 30 janvier 2025.
L’Ukraine, largement L’Ukraine, largement 
dépendante de l’aide étrangère, dépendante de l’aide étrangère, 
doit faire face à la suspension doit faire face à la suspension 
du programme d’assistance du programme d’assistance 
des États-Unis, annoncée des États-Unis, annoncée 
la semaine dernière par le la semaine dernière par le 
nouveau chef de la diplomatie nouveau chef de la diplomatie 
américaine. Volodymyr américaine. Volodymyr 
Zelensky a annoncé des Zelensky a annoncé des 
mesures visant à s’adapter en mesures visant à s’adapter en 
attendant l’élaboration d’une attendant l’élaboration d’une 
nouvelle politique de la part de nouvelle politique de la part de 
Washington.Washington.
En Slovaquie, l’ambassadeur En Slovaquie, l’ambassadeur 
ukrainien a été convoqué ukrainien a été convoqué 
mercredi, après des mercredi, après des 
commentaires de Kiev commentaires de Kiev 
la veille critiquant un « la veille critiquant un « 
empoisonnement » du Premier empoisonnement » du Premier 
ministre Robert Fico « par la ministre Robert Fico « par la 
propagande russe ». Bratislava propagande russe ». Bratislava 
dénonce une « ingérence » dénonce une « ingérence » 
dans sa politique intérieure, sur dans sa politique intérieure, sur 
fond de tensions liées à l’arrêt fond de tensions liées à l’arrêt 
des livraisons de gaz russe.des livraisons de gaz russe.
Kiev cherche à s’adapter Kiev cherche à s’adapter 
à la suspension de l’aide à la suspension de l’aide 

étrangère des États-Unisétrangère des États-Unis
Dans son allocution Dans son allocution 
quotidienne, Volodymyr quotidienne, Volodymyr 
Zelensky a annoncé qu’il Zelensky a annoncé qu’il 
avait reçu un rapport sur avait reçu un rapport sur 
les programmes « qui sont les programmes « qui sont 
maintenant suspendus et qui maintenant suspendus et qui 
étaient auparavant financés par étaient auparavant financés par 
l’aide américaine ».l’aide américaine ».
Il a affirmé avoir donné Il a affirmé avoir donné 
plusieurs instructions pour plusieurs instructions pour 
prendre des « mesures-clés » prendre des « mesures-clés » 
dans le secteur de l’énergie, dans le secteur de l’énergie, 
dans les programmes à dans les programmes à 
destination des vétérans et au destination des vétérans et au 
niveau des « points de passages niveau des « points de passages 
frontaliers » pour « accélérer frontaliers » pour « accélérer 
l’activité économique ».l’activité économique ».
« Il doit y avoir plus « Il doit y avoir plus 
d’engagement de notre part d’engagement de notre part 
et de la part de l’Europe, en et de la part de l’Europe, en 
particulier dans les domaines particulier dans les domaines 
humanitaire, sécuritaire et humanitaire, sécuritaire et 
social, a ajouté le président social, a ajouté le président 
ukrainien. Ainsi, nous ukrainien. Ainsi, nous 
pourrons soutenir notre peuple pourrons soutenir notre peuple 
dès maintenant, alors qu’une dès maintenant, alors qu’une 
nouvelle politique américaine nouvelle politique américaine 
est en cours d’élaboration. »est en cours d’élaboration. »
Dans une circulaire, le Dans une circulaire, le 
nouveau chef de la diplomatie nouveau chef de la diplomatie 
américaine, Marco Rubio, a américaine, Marco Rubio, a 
gelé la semaine dernière l’aide gelé la semaine dernière l’aide 
étrangère des États-Unis, à étrangère des États-Unis, à 
l’exception de celle fournie l’exception de celle fournie 
à l’Égypte et Israël, le temps à l’Égypte et Israël, le temps 
d’un réexamen complet de d’un réexamen complet de 
tous les programmes.tous les programmes.
Nombre d’ONG ukrainiennes Nombre d’ONG ukrainiennes 

et internationales ont indiqué et internationales ont indiqué 
sur les réseaux sociaux être sur les réseaux sociaux être 
affectées par ce gel, découlant affectées par ce gel, découlant 
d’un ordre signé lundi dernier d’un ordre signé lundi dernier 
par Donald Trump pour une par Donald Trump pour une 
durée de 90 jours. Plusieurs durée de 90 jours. Plusieurs 
petits médias locaux ont petits médias locaux ont 
annoncé sur les réseaux annoncé sur les réseaux 
sociaux leur suspension sine sociaux leur suspension sine 
die.die.
Ravagée par l’invasion russe Ravagée par l’invasion russe 
qui se poursuit depuis trois qui se poursuit depuis trois 
ans, l’Ukraine est extrêmement ans, l’Ukraine est extrêmement 
dépendante de l’aide étrangère.dépendante de l’aide étrangère.
La tension monte entre La tension monte entre 
l’Ukraine et la Slovaquiel’Ukraine et la Slovaquie
La Slovaquie a convoqué La Slovaquie a convoqué 
mercredi l’ambassadeur mercredi l’ambassadeur 
d’Ukraine pour protester d’Ukraine pour protester 
contre une « ingérence » dans contre une « ingérence » dans 
sa politique intérieure, Kiev sa politique intérieure, Kiev 
ayant déploré la veille un « ayant déploré la veille un « 
empoisonnement » du Premier empoisonnement » du Premier 
ministre Robert Fico « par la ministre Robert Fico « par la 
propagande russe ».propagande russe ».
Bratislava fait part de sa Bratislava fait part de sa 
« vive protestation contre « vive protestation contre 
les déclarations de la partie les déclarations de la partie 
ukrainienne », a écrit sur les ukrainienne », a écrit sur les 
réseaux sociaux le ministre réseaux sociaux le ministre 
slovaque des Affaires slovaque des Affaires 
étrangères Juraj Blanar.étrangères Juraj Blanar.
Mardi, sur son site internet, le Mardi, sur son site internet, le 
gouvernement ukrainien avait gouvernement ukrainien avait 
commenté les importantes commenté les importantes 
manifestations de la semaine manifestations de la semaine 
précédente contre le virage précédente contre le virage 
pris par la Slovaquie, depuis le pris par la Slovaquie, depuis le 
retour au pouvoir du Premier retour au pouvoir du Premier 

ministre nationaliste en octobre ministre nationaliste en octobre 
2023.2023.
Kiev protestait contre les Kiev protestait contre les 
accusations portées à son égard accusations portées à son égard 
par Robert Fico, qui affirmait par Robert Fico, qui affirmait 
que l’Ukraine soutenait un que l’Ukraine soutenait un 
coup d’État en Slovaquie.coup d’État en Slovaquie.
« La partie ukrainienne a « La partie ukrainienne a 
mis en garde à plusieurs mis en garde à plusieurs 
reprises contre le danger reprises contre le danger 
de la politique prorusse des de la politique prorusse des 
dirigeants slovaques », avait dirigeants slovaques », avait 
écrit le ministère des Affaires écrit le ministère des Affaires 
étrangères.étrangères.
« Le résultat est évident : Robert « Le résultat est évident : Robert 
Fico et certains parlementaires Fico et certains parlementaires 
slovaques ont été empoisonnés slovaques ont été empoisonnés 
par la propagande russe », par la propagande russe », 
avait-il ajouté, dénonçant avait-il ajouté, dénonçant 
« les propos absurdes » du « les propos absurdes » du 
responsable slovaque.responsable slovaque.
Robert Fico, l’un des rares Robert Fico, l’un des rares 
dirigeants de l’UE et de dirigeants de l’UE et de 
l’Otan proches du Kremlin, l’Otan proches du Kremlin, 
a entrepris de resserrer les a entrepris de resserrer les 
liens avec Moscou et a stoppé liens avec Moscou et a stoppé 
les livraisons militaires à les livraisons militaires à 
l’Ukraine, qu’il vilipende l’Ukraine, qu’il vilipende 
régulièrement. Le chef du régulièrement. Le chef du 
gouvernement slovaque ne gouvernement slovaque ne 
décolère pas depuis que Kiev a décolère pas depuis que Kiev a 
coupé, le 1er janvier, le robinet coupé, le 1er janvier, le robinet 
des livraisons de gaz après des livraisons de gaz après 
l’expiration du contrat signé l’expiration du contrat signé 
avec Moscou fin 2019.avec Moscou fin 2019.
L’UE veut être à la table des L’UE veut être à la table des 
négociations en compagnie négociations en compagnie 
de l’Ukrainede l’Ukraine
L’Union européenne et L’Union européenne et 

l’Ukraine doivent être à la table l’Ukraine doivent être à la table 
des négociations avec Moscou des négociations avec Moscou 
pour mettre fin à l’invasion pour mettre fin à l’invasion 
russe, a souligné le président russe, a souligné le président 
du Conseil européen Antonio du Conseil européen Antonio 
Costa dans un entretien à la Costa dans un entretien à la 
télévision publique portugaise télévision publique portugaise 
diffusé mercredi.diffusé mercredi.
« L’Ukraine est un État « L’Ukraine est un État 
souverain. Par conséquent, il souverain. Par conséquent, il 
ne peut y avoir de négociation ne peut y avoir de négociation 
sur la paix en Ukraine qui sur la paix en Ukraine qui 
n’implique pas l’Ukraine », n’implique pas l’Ukraine », 
a déclaré Antonio Costa à la a déclaré Antonio Costa à la 
chaîne RTP.chaîne RTP.
« Les négociations de paix « Les négociations de paix 
avec l’Ukraine impliquent avec l’Ukraine impliquent 
également des négociations également des négociations 
sur la sécurité en Europe. Et il sur la sécurité en Europe. Et il 
ne peut y avoir de discussion ne peut y avoir de discussion 
sur la sécurité en Europe sans sur la sécurité en Europe sans 
l’Union européenne », a-t-il l’Union européenne », a-t-il 
affirmé.affirmé.
« Il serait contradictoire « Il serait contradictoire 
que M. Trump demande que M. Trump demande 
aux Européens de prendre aux Européens de prendre 
davantage de responsabilités davantage de responsabilités 
pour assurer leur sécurité et pour assurer leur sécurité et 
que les Européens ne soient que les Européens ne soient 
pas présents à la table des pas présents à la table des 
négociations », a-t-il ajouté.négociations », a-t-il ajouté.
Le président russe Vladimir Le président russe Vladimir 
Poutine avait fait savoir mardi Poutine avait fait savoir mardi 
que son pays pourrait participer que son pays pourrait participer 
des pourparlers de paix avec des pourparlers de paix avec 
l’Ukraine, mais il a exclu de l’Ukraine, mais il a exclu de 
parler directement au président parler directement au président 
Volodymyr Zelensky, qu’il a Volodymyr Zelensky, qu’il a 
qualifié d’« illégitime ».qualifié d’« illégitime ».

Digne d’un film de science-
fiction : la Lune aussi possède 

son propre Grand Canyon... 
et même deux !

La Lune possède son propre a Lune possède son propre 
"Grand Canyon", et en double. "Grand Canyon", et en double. 
Mais ces deux canyons n'ont Mais ces deux canyons n'ont 

pas été causés par l'érosion lente d'une pas été causés par l'érosion lente d'une 
rivière comme dans le Colorado : 15 rivière comme dans le Colorado : 15 
minutes de destruction ont suffi pour minutes de destruction ont suffi pour 
laisser ces deux énormes cicatrices sur laisser ces deux énormes cicatrices sur 
la surface de la Lune.la surface de la Lune.
10 minutes de destruction. Une nouvelle 10 minutes de destruction. Une nouvelle 
étude a analysé en détail deux énormes étude a analysé en détail deux énormes 
bandes géologiques situées près du pôle bandes géologiques situées près du pôle 
sud de la Lune. L'analyse a permis de sud de la Lune. L'analyse a permis de 
conclure, entre autres, qu'elles ont été conclure, entre autres, qu'elles ont été 
formées par l'impact d'un astéroïde formées par l'impact d'un astéroïde 
ou d'une comète, et que l'impact a été ou d'une comète, et que l'impact a été 
tel que ces canyons se sont formés en tel que ces canyons se sont formés en 
moins de 15 minutes de destruction.moins de 15 minutes de destruction.
Deux grands canyonsDeux grands canyons
Leurs noms sont la Vallée de Schrödinger Leurs noms sont la Vallée de Schrödinger 
et la Vallée de Planck, deux énormes et la Vallée de Planck, deux énormes 
bandes géologiques qui rayonnent en bandes géologiques qui rayonnent en 
ligne droite à partir d'un point situé dans ligne droite à partir d'un point situé dans 
le bassin de Schrödinger, près du pôle le bassin de Schrödinger, près du pôle 
sud lunaire, non loin du site choisi par sud lunaire, non loin du site choisi par 
la NASA pour le retour des humains sur la NASA pour le retour des humains sur 
la Lune.la Lune.
La nouvelle étude nous a fourni de La nouvelle étude nous a fourni de 
nouvelles données sur la magnitude et nouvelles données sur la magnitude et 
les caractéristiques morphologiques de les caractéristiques morphologiques de 
ces deux cicatrices à la surface de notre ces deux cicatrices à la surface de notre 
satellite. Ces deux canyons ont une satellite. Ces deux canyons ont une 
longueur de 270 et 280 kilomètres, et longueur de 270 et 280 kilomètres, et 

une profondeur de 2,7 et 3,5 kilomètres une profondeur de 2,7 et 3,5 kilomètres 
respectivement.respectivement.
Une force immenseUne force immense
En plus d'analyser les caractéristiques En plus d'analyser les caractéristiques 
de ces deux bandes, l'étude a cherché à de ces deux bandes, l'étude a cherché à 
caractériser l'impact qui les a causées. caractériser l'impact qui les a causées. 
En étudiant la façon dont elles ont En étudiant la façon dont elles ont 
été creusées, ils ont déterminé que le été creusées, ils ont déterminé que le 
processus avait duré entre 4,9 et 15 processus avait duré entre 4,9 et 15 
minutes dans un des cas, et entre 5,2 minutes dans un des cas, et entre 5,2 
et 15,4 minutes dans l'autre. Autrement et 15,4 minutes dans l'autre. Autrement 
dit, il n'a fallu qu'environ 10 minutes dit, il n'a fallu qu'environ 10 minutes 
pour que l'impact détruise des tonnes et pour que l'impact détruise des tonnes et 
des tonnes de roche lunaire.des tonnes de roche lunaire.
L'impact à l'origine de ces canyons L'impact à l'origine de ces canyons 
aurait eu une force colossale. Selon aurait eu une force colossale. Selon 
l'équipe responsable de l'étude, l'équipe responsable de l'étude, 
l'énergie nécessaire pour produire ces l'énergie nécessaire pour produire ces 
canyons aurait été 700 fois plus grande canyons aurait été 700 fois plus grande 
que l'énergie libérée par les essais que l'énergie libérée par les essais 
nucléaires de la Chine, des États-Unis nucléaires de la Chine, des États-Unis 
et de l'URSS, et 130 fois plus grande et de l'URSS, et 130 fois plus grande 
que l'énergie contenue dans l'inventaire que l'énergie contenue dans l'inventaire 
mondial des armes nucléaires.mondial des armes nucléaires.
Les détails de l'étude, y compris ce Les détails de l'étude, y compris ce 
dernier point, ont été publiés dans dernier point, ont été publiés dans 
un article dans la revue Nature un article dans la revue Nature 
Communications.Communications.
L'impact aurait eu lieu des milliards L'impact aurait eu lieu des milliards 
d'années avant celui qui a provoqué d'années avant celui qui a provoqué 
l'extinction des dinosaures sur Terre.l'extinction des dinosaures sur Terre.

DISPARITION INQUIÉTANTE : 
Un sous-marin autonome s’évapore en explorant le 

glacier Doomsday

Récemment, un sous-écemment, un sous-
marin autonome nommé marin autonome nommé 
Ran a disparu lors Ran a disparu lors 

d’une mission sous le glacier d’une mission sous le glacier 
Thwaites, et ça inquiète pas mal Thwaites, et ça inquiète pas mal 
la communauté scientifique. Ce la communauté scientifique. Ce 
glacier, souvent appelé « glacier glacier, souvent appelé « glacier 
du Jugement dernier », est super du Jugement dernier », est super 
important pour comprendre important pour comprendre 
comment le changement comment le changement 
climatique nous affecte. La perte climatique nous affecte. La perte 
du Ran complique les recherches du Ran complique les recherches 
dans cette région isolée de dans cette région isolée de 
l’Antarctique.l’Antarctique.
Pourquoi cette expédition était-Pourquoi cette expédition était-
elle si importante ?elle si importante ?
Le glacier Thwaites, aussi connu Le glacier Thwaites, aussi connu 
comme le « glacier Doomsday comme le « glacier Doomsday 
», attire beaucoup l’attention », attire beaucoup l’attention 
des scientifiques à cause de son des scientifiques à cause de son 
potentiel à faire monter le niveau potentiel à faire monter le niveau 
de la mer de plusieurs mètres de la mer de plusieurs mètres 
si jamais il continue de fondre. si jamais il continue de fondre. 
Le sous-marin Ran avait pour Le sous-marin Ran avait pour 
mission d’aller voir ce qui se mission d’aller voir ce qui se 
passe en dessous et de ramener passe en dessous et de ramener 
des données précieuses sur sa des données précieuses sur sa 
structure et comment il fond. structure et comment il fond. 
Mais voilà, lors de sa deuxième Mais voilà, lors de sa deuxième 
plongée, on a perdu le contact plongée, on a perdu le contact 
avec lui et il n’est jamais revenu avec lui et il n’est jamais revenu 
au point de rendez-vous.au point de rendez-vous.
La disparition du Ran est un La disparition du Ran est un 
vrai coup dur pour ceux qui vrai coup dur pour ceux qui 

bossent sur le climat dans cette bossent sur le climat dans cette 
zone clé. Malgré tous les efforts zone clé. Malgré tous les efforts 
pour retrouver le sous-marin – pour retrouver le sous-marin – 
avec drones, hélicos et matos avec drones, hélicos et matos 
acoustique – rien n’y fait, on ne acoustique – rien n’y fait, on ne 
sait toujours pas pourquoi il a sait toujours pas pourquoi il a 
disparu.disparu.
Qui travaillait sur cette mission Qui travaillait sur cette mission 
et comment ça marche ?et comment ça marche ?
Le Ran valait environ 3,5 Le Ran valait environ 3,5 
millions d’euros (pas donné millions d’euros (pas donné 
!) et c’était une vraie petite !) et c’était une vraie petite 
merveille technologique achetée merveille technologique achetée 
par l’Université de Göteborg. par l’Université de Göteborg. 
Il était conçu pour affronter les Il était conçu pour affronter les 
conditions extrêmes du glacier conditions extrêmes du glacier 

Thwaites. L’équipe derrière tout Thwaites. L’équipe derrière tout 
ça est dirigée par la professeure ça est dirigée par la professeure 
Anna Wåhlin, qui bosse dessus Anna Wåhlin, qui bosse dessus 
depuis 2019. Elle a même été la depuis 2019. Elle a même été la 
première à plonger là-bas avec première à plonger là-bas avec 
la technologie adéquate pour la technologie adéquate pour 
examiner ce monstre glacé.examiner ce monstre glacé.
Malgré ce gros pépin, Anna Malgré ce gros pépin, Anna 
Wåhlin reste déterminée : « Wåhlin reste déterminée : « 
On va continuer nos efforts On va continuer nos efforts 
pour comprendre ce glacier pour comprendre ce glacier 
essentiel malgré cette perte. » essentiel malgré cette perte. » 
Sa détermination montre bien Sa détermination montre bien 
combien ces recherches sont combien ces recherches sont 
cruciales pour anticiper ce que cruciales pour anticiper ce que 
nous réserve notre climat futur.nous réserve notre climat futur.

Comprendre comment Comprendre comment 
fonctionne le glacier Thwaites fonctionne le glacier Thwaites 
est vraiment vital pour prévoir les est vraiment vital pour prévoir les 
effets possibles du changement effets possibles du changement 
climatique global, notamment climatique global, notamment 
en ce qui concerne l’infiltration en ce qui concerne l’infiltration 
d’eau chaude. Les données d’eau chaude. Les données 
récoltées lors des précédentes récoltées lors des précédentes 
missions ont déjà montré que missions ont déjà montré que 
sa fonte est plus compliquée sa fonte est plus compliquée 
qu’on ne pensait, soulignant qu’on ne pensait, soulignant 
qu’il faut creuser davantage dans qu’il faut creuser davantage dans 
ces recherches pour éviter une ces recherches pour éviter une 
disparition potentielle.disparition potentielle.
Les infos récupérées grâce au Les infos récupérées grâce au 
Ran avant qu’il disparaisse Ran avant qu’il disparaisse 

sont jugées très importantes sont jugées très importantes 
par l’équipe de chercheurs. par l’équipe de chercheurs. 
Elles permettent d’imaginer Elles permettent d’imaginer 
des scénarios plus précis sur les des scénarios plus précis sur les 
mouvements internes du glacier mouvements internes du glacier 
et leurs conséquences sur la et leurs conséquences sur la 
montée future des mers.montée future des mers.
Et maintenant, on fait quoi ?Et maintenant, on fait quoi ?
La perte du Ran est une grosse La perte du Ran est une grosse 
déception pour Anna Wåhlin et déception pour Anna Wåhlin et 
son équipe. Mais loin de baisser son équipe. Mais loin de baisser 
les bras, elle pense déjà à l’avenir les bras, elle pense déjà à l’avenir 
avec optimisme. Elle compte avec optimisme. Elle compte 
bien chercher des financements bien chercher des financements 
supplémentaires pour acheter supplémentaires pour acheter 
un nouveau sous-marin capable un nouveau sous-marin capable 
de poursuivre ces explorations de poursuivre ces explorations 
cruciales.cruciales.
L’importance des études L’importance des études 
menées sur le glacier Thwaites menées sur le glacier Thwaites 
est indéniable. Elles restent est indéniable. Elles restent 
indispensables non seulement indispensables non seulement 
pour comprendre les dynamiques pour comprendre les dynamiques 
complexes qui animent ce géant complexes qui animent ce géant 
glacé mais aussi pour anticiper glacé mais aussi pour anticiper 
les répercussions mondiales les répercussions mondiales 
potentielles liées au changement potentielles liées au changement 
climatique.climatique.
Alors oui, perdre le Ran est un Alors oui, perdre le Ran est un 
sacré revers, mais ça montre sacré revers, mais ça montre 
aussi à quel point il y a urgence aussi à quel point il y a urgence 
à continuer ces recherches vitales à continuer ces recherches vitales 
pour mieux cerner notre climat pour mieux cerner notre climat 
terrestre et ses évolutions futures.terrestre et ses évolutions futures.
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En Bref...La NASCAR réduit le risque de blessure grâce à 
la simulation et à la modélisation numérique

 du corps humain
Branle-bas de combat dans 
le domaine de la défense 
planétaire. Après la détection, en 
décembre, de YR4, un astéroïde 
qui pourrait frapper la Terre le 22 
décembre 2032, les scientifiques 
du monde entier sont mobilisées 
pour surveiller ce petit objet qui 
pourrit causer de grands dégâts. 
Si la probabilité d’impact avec 
notre planète est à l’heure 
actuelle estimée à 1,2 % d’après 
l’Agence spatiale européenne 
(ESA), de nombreux organismes 
– comme le Réseau international 
d’alerte aux astéroïdes (IAWN), 
sous bannière de l’ONU, et les 
services dédiés des agences 
spatiales – travaillent d’arrache-
pied pour affiner la trajectoire 
de YR4 et exclure l’hypothèse 
d’une collision. Mais les 
astronomes amateurs, grâce à 
leurs observations, pourraient 
eux aussi récolter de précieuses 
informations qui permettraient 
d’aider les scientifiques 
à déterminer l’orbite de 
l’astéroïde.

L’initiative vient de Franck 
Marchis, astronome et 
planétologue à l’Institut Seti 
(Californie) et cofondateur 
de Skymapper, un projet qui 
propose de « tirer parti du 
pouvoir collectif d’un réseau 
global de télescopes ». L’idée est, 
en s’appuyant sur les télescopes 
connectés Unistellar (dont il 
est également cofondateur), « 
que chacun donne un peu de 
son temps pour participer à une 
campagne scientifique pour 
répondre à une grande question 
scientifique et technologique 
», pose le spécialiste. Et quoi 
de mieux qu’un astéroïde qui 
menace potentiellement la 
Terre pour mettre en pratique ce 
projet?

« Une centaine de petits 
télescopes » sur une large zone

Dans le cadre d’YR4, le principe 
est simple. L’orbite de l’objet 
étant très incertaine, il y a de 
très faibles chances que les 
télescopes des observatoires, 
comme le Very Large Telescope 
au Chili, arrivent à le repérer 
pour affiner sa trajectoire. « 
Ce qu’on propose, c’est donc 
d’attendre que l’astéroïde passe 
entre nous et une étoile » et de 
faire observer cette occultation, 
prévisible, par les astronomes 
amateurs et leurs télescopes 
mobiles, explique à 20 Minutes 
Franck Marchis. « Comme on 
a un catalogue qui s’appelle 
Gaia, créé par l’ESA, on sait la 
position exacte de l’étoile. Donc 
quand elle disparaît à cause 
du passage de l’astéroïde, on 
connaîtra sa position exacte, ce 
qui nous permettra d’affiner son 
orbite et de savoir s’il va frapper 
notre planète en 2032. »

La course automobile est 
un sport dangereux par 
nature, mais grâce à la 

modélisation virtuelle dans un 
environnement de simulation, 
le risque de blessures graves 
pour les pilotes reste faible.

Les pilotes de la NASCAR 
comptent parmi les 
meilleurs au monde, mais 

lorsqu’ils roulent à la limite 
de l’adhérence à 320 km/h, les 
accidents sont inévitables. John 
Patalak, vice-président de la 
sécurité à la NASCAR, est bien 
conscient des risques. Son équipe 
s’appuie sur une vaste quantité 
de données, recueillies la fois 
sur la piste de course et dans un 
environnement de simulation, 
afin de maintenir un haut niveau 
de sécurité.

« En matière de vitesse, nous 
cherchons constamment à nous 
améliorer pour répondre plus 
rapidement aux problèmes de 
sécurité, déclare-t-il. C’est ce que 
nos pilotes attendent et exigent 
de nous. Nous devons être 
absolument certains de disposer 
de données fiables avant de 
demander aux pilotes de prendre 
des mesures pour améliorer 
leur sécurité. Il est impossible 
de se baser uniquement sur des 
opinions ; il faut s’appuyer sur 
des données robustes. C’est grâce 
à cela que nous pouvons prendre 
des décisions éclairées et avoir 
l’esprit serein. »

Selon Patalak, bien que 
les pilotes de la NASCAR 
subissent davantage d’accidents 
par kilomètre parcouru que 
les conducteurs de voitures 
particulières, le taux de blessures 
par accident sur piste reste 
nettement inférieur. La NASCAR 
se penche particulièrement sur 
les fractures de compression 
touchant les vertèbres thoraciques 
et lombaires de la colonne 
vertébrale.

Pour comprendre ces types de 
blessures, la NASCAR s›appuie 
sur une combinaison de données 
issues d’un dispositif de test 
anthropomorphique (ATD), ou 
mannequin de crash test, ainsi 
que de nombreuses simulations 
virtuelles avec le logiciel de 
simulation dynamique structurelle 
multiphysique Ansys LS-DYNA.

Ces simulations virtuelles 
intègrent également le modèle 
THUMS (Total Human Model 
for Safety) de Toyota, une 
représentation numérique du 

corps humain. Cet outil permet 
à l›équipe d›effectuer des 
évaluations plus approfondies 
des risques de blessures à la 
colonne vertébrale lors d›impacts 
frontaux, dépassant les capacités 
offertes par un simple mannequin 
mécanique.

« Nous avons mené de 
nombreuses recherches sur ce 
type de blessures, affirme Patalak. 
Vous pouvez utiliser un modèle 
mécanique, le tester, et le valider. 
Mais sans simulation, vous êtes 
limités par les tests empiriques et 
les mannequins de crash test pour 
étudier ce mécanisme de blessure 
spécifique. Les mannequins 
possèdent bien des cellules de 
charge au niveau des lombaires, 
mais leur colonne vertébrale 
n’est pas très bio fidèle, donc 
nous atteignons rapidement les 
limites de cet outil. L›utilisation 
de la modélisation humaine 
dans un environnement de 
simulation permet de dépasser 
ces limitations. »

On apprend beaucoup des 
mannequins

Malgré ces limites, l’ATD 
demeure la principale référence 
pour les tests de la NASCAR. 
Ce modèle de mannequin aide 
l’équipe à valider ses modèles 
de systèmes de retenue. Pour 
ce faire, l’équipe doit se référer 
aux modèles de matériaux des 
systèmes de ceinture de sécurité, 
des mousses de siège, du casque 
et du dispositif HANS (un 
dispositif de soutien de la tête 
et du cou, sorte de collier fixé 
au casque et positionné sous les 
ceintures d’épaule du pilote).

Avant de passer à la modélisation 
numérique, l’équipe effectue 
des tests empiriques avec 
le mannequin mécanique 
et tous les équipements de 
sécurité pertinents. Toute 
cette configuration est recréée 
numériquement dans le logiciel 
LS-DYNA pour analyser toutes 
les données des capteurs des 
mannequins, ainsi que d’autres 
éléments physiques.

La validation par rapport au 
mannequin empirique confère à 
l’équipe plus de confiance dans 
la représentation virtuelle des 
ceintures de sécurité, des casques, 
des dispositifs de soutien de la 
tête et du cou, et des mousses 
de siège en contact avec le 
mannequin. Une fois que l’équipe 
dispose de ces éléments, elle peut 
retirer l’ATD de l’environnement 

virtuel et commencer à examiner 
des problématiques beaucoup 
plus détaillées et nuancées liées 
aux mécanismes de blessure avec 
un modèle numérique du corps 
humain.

Sur la base de ces analyses, les 
ingénieurs peuvent ajuster le 
dispositif de retenue, comme la 
rigidité de la mousse sur laquelle 
repose le modèle numérique ou les 
angles de la ceinture de sécurité, 
pour apporter des améliorations 
progressives. Dernièrement, 
l’équipe examine la posture du 
modèle avant l’impact. Cela 
inclut l’activation de certains 
muscles pour simuler une posture 
de protection (avec l’aide d’une 
vidéo à haute vitesse de vrais 
pilotes lors d’un accident) afin de 
comprendre comment un pilote 
positionne son corps dans ce type 
de situation.

Le logiciel Ansys offre aux 
ingénieurs un aperçu des 
performances des casques

Cinq améliorations clés en 
matière de sécurité ont été 
identifiées comme vitales pour 
sauver des vies sur les circuits de 
la NASCAR.

boîtes noires pour les données de 
crash ;casques intégraux ;

dispositifs HANS;

barrières en acier et mousse pour 
la réduction d’énergie;

ceintures de sécurité et sièges 
améliorés.

Parmi ces innovations, les 
casques intégraux se distinguent 
par leurs couleurs vives et leur 
capacité à protéger la tête des 
pilotes. Conçus pour répartir la 
force d’un impact sur l’ensemble 
de la tête, ils protègent également 
les pilotes des blessures faciales 
lors de collisions à grande vitesse.

Quelle est l’efficacité des 
casques lors d’une course de la 
NASCAR ? Selon Patalak, il 
est rare qu’un pilote subisse un 

impact sévère directement sur la 
coque du casque. Cela s’explique 
par le fait que les pilotes de la 
NASCAR sont bien protégés par 
des dispositifs entourant la tête et 
une cage de sécurité. Néanmoins, 
il y a toujours des possibilités 
d’amélioration.

L›équipe cherche notamment 
à améliorer les performances 
des casques lors d›impacts de 
faible intensité. L›objectif est 
de concilier la sécurité avec 
les attentes des pilotes dans un 
environnement souvent bruyant, 
rude et parfois claustrophobe. 
Les pilotes souhaitent être 
parfaitement intégrés à la voiture 
ou « bien couplés » en termes 
d›ingénierie, grâce au siège et à 
la mousse absorbant l›énergie, 
ce qui est très bénéfique pour la 
sécurité.

Dans le cockpit, le casque d’un 
pilote est entouré d’une mousse 
anti-choc, ce qui réduit les risques 
de blessures à la tête et au cou, 
mais peut poser des problèmes 
pour la conduite régulière. 
Lorsque les pilotes passent sur 
des bosses et des bordures, ils 
peuvent être secoués de gauche 
à droite, provoquant des impacts 
entre leur tête et la mousse de 
protection. L’équipe s’intéresse 
particulièrement à ces impacts 
de faible intensité qui peuvent 
devenir gênants pendant une 
course.

« Pour reproduire ce phénomène, 
nous appliquons des impulsions 
caractéristiques aux modèles de 
mousse de tête dans le système 
afin d’observer la réaction de la 
tête du modèle humain, explique 
Patalak. Ensuite, nous examinons 
la modification des propriétés des 
matériaux dans le casque ou la 
mousse de tête dans le contexte 
de notre environnement de 
simulation pour atténuer les effets 
de ces impacts. »
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L’anémie se 
définit par une 
insuffisance de 

globules rouges ou un 
manque d’hémoglobine, 
cette protéine essentielle 
au transport de l’oxygène 
vers les tissus de votre 
corps. Lorsque le sang ne 
fait pas correctement son 
travail, les répercussions 
peuvent être multiples 
notamment au niveau de 
l’oxygénation des tissus.
Plusieurs signes peuvent 
être le révélateur d’un 
déficit d’hémoglobine. 
L’essoufflement en est 
un, par exemple, avec 
des difficultés à respirer 
après un effort modéré, 
comme monter quelques 
marches ou porter des 
sacs de courses. «Le cœur 
travaille alors davantage 
pour compenser le 
manque d’oxygène, ce 
qui peut provoquer des 

palpitations cardiaques 
ou une sensation de 
battements accélérés, 
explique le Dr Alexis 
Roullaud, médecin 
généraliste à Saint-
Étienne et coordinateur 
médical des Centres 
médicaux Ramsay 
Santé. En cas d’anémie 
avancée, ces symptômes 
peuvent même apparaître 
au repos et provoquer des 
douleurs thoraciques».
Des vertiges ou une 
sensation de tête qui 
tourne lorsqu’on 
passe de la position 
assise ou couchée à la 
position debout peuvent 
également être des signes 
d’alerte. Ce phénomène, 
appelé hypotension 
orthostatique, peut être 
lié à une oxygénation 
insuffisante des tissus, 
en particulier au 
niveau du cerveau. Une 

fragilité des cheveux 
ou des ongles, ainsi 
que leur aspect cassant, 
sont parfois liés à une 
carence en fer (l’une des 
principales causes de 
l’anémie). L’anémie peut 
parfois s’accompagner 
d’une faiblesse 
musculaire ou d’une 
baisse des performances 
physiques et d’une 
pâleur au niveau des 
conjonctives (l’intérieur 
des paupières). Mais 
l’indicateur le plus 
connu de l’anémie c’est 
«une fatigue persistante 
que l’on ressent même 
après une bonne nuit 
de sommeil» nous 
explique le Dr Roullaud.

Parmi les traitements de 
l’anémie, il faut avoir 
une alimentation riche 
en fer (viande rouge, 
épinards, lentilles, 

tofu), en vitamine B12 
(produits laitiers, œufs) 
et en acide folique 
(légumes verts, noix). 
Des suppléments peuvent 
aussi être prescrits. Si 
l’anémie est causée par 
des règles abondantes 
ou des saignements 

digestifs, traiter ces 
problèmes sous-jacents 
est essentiel. En cas de 
maladies chroniques 
comme l’insuffisance 
rénale, une prise en 
charge spécifique est 
nécessaire pour améliorer 
l’état de santé général.

Ce n’est pas une simple fatigue mais une anémie,
 ce symptôme le prouve

Le Dr Marc 
Perrussel, 
dermatologue et 

vénérologue rappelle les 
conseils précieux pour 
prendre soin de sa peau 
quand elle est très fragile.
Sans négliger son 
hygiène corporelle, il 
ne faut pas abuser des 
douches, surtout quand 
on a la peau fragile, 
sèche, irritée et même qui 
démange. Comme c’est 
le cas pour les personnes 
atteintes d’eczéma (2 
millions d’adultes en 
France et environ 1,5 
millions d’adolescents 
et d’enfants). Des 
douches trop fréquentes 
provoquent des irritations 
et des démangeaisons 
cutanées. Le moment où 
l’on prend sa douche est 
également important. «Il 
est préférable de prendre 
sa douche le soir plutôt 

que le matin afin de 
garantir l’élimination des 
bactéries, de la saleté, de la 
pollution et des mauvaises 
odeurs. D’autant plus que 
se coucher sans s’être 
lavé au préalable est 
susceptible de favoriser 
l’obstruction des pores 
et par conséquent, 
l’apparition de comédons 
sur le visage», nous 

explique le Dr Marc 
Perrussel, dermatologue 
et vénérologue.
Il recommande aussi de 
commencer par nettoyer 
les zones les moins sales 
quand on se douche, 
à savoir le buste, les 
bras et les jambes, et de 
terminer par les zones qui 
sont des nids à bactéries 
(aisselles, pli interfessier 

et pieds). L’objectif est 
d’éviter de contaminer 
le reste du corps. En 
cas de peau fragile, 
sèche et/ou atopique, le 
choix du produit lavant 
revêt également une 
importance cruciale. «Le 
mieux est de miser sur 
une huile lavante ou un 
gel surgras qui nettoie la 
peau sans l’agresser et 
laisse un film hydratant. 
Cela permet non 
seulement de préserver le 
film hydrolipidique dans 
l’instant mais aussi à plus 
long terme», préconise 
le dermatologue.
En règle générale, il est 
déconseillé de prendre 
plus d’une douche par jour 
(sauf après une séance 
de sport ou un rapport 
sexuel) car cela agresse 
le film hydrolipidique, 
cette barrière cutanée qui 
protège l’épiderme des 

agressions extérieures. 
Quand la peau est très 
sèche, qu’elle pique et/
ou lors des poussées 
d’eczéma, il faut réduire 
son nombre de douche 
par semaine. Une douche 
complète tous les deux 
jours suffit selon notre 
interlocuteur soit trois par 
semaine au maximum, 
mais on lave quand même 
tous les jours les parties 
génitales et les aisselles à 
l’aide d’un gant de toilette.
Enfin, mieux vaut éviter 
l’eau trop chaude qui 
a tendance à favoriser 
les irritations et les 
démangeaisons cutanées. 
La température idéale 
de l’eau pour protéger 
notre barrière cutanée se 
situerait entre 36.5°C et 
40.5°C, ce qui correspond 
à une eau très tiède à 
légèrement chaude.

Le nombre maximum de douche par semaine quand 
on a de l’eczéma -sinon c’est pire
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«C’est magique, je ne 
comprends pas comment j’ai 

pu m’en passer avant !».

Vous rêvez de cheveux 
parfaitement coiffés, 
comme si vous sortiez 

de chez le coiffeur chaque matin 
? Voilà qui devrait vous plaire. 
On a trouvé la combine pour 
arborer une chevelure au volume 
impeccable et à la tenue parfaite 
en seulement deux coups de 
brosse. Oui, vous avez bien lu. Et 
la bonne nouvelle, c’est que vous 
n’avez pas besoin d’être un as 
du brushing pour y parvenir. On 
vous explique.

Soyons honnêtes : combien de 
fois vos efforts capillaires ont-
ils fini par s’évanouir dès les 
premières heures de la journée ? 
Entre l’humidité, le vent ou tout 

simplement le temps qui passe, 
garder une coiffure intacte relève 
parfois du défi. C’est pourquoi 
une utilisatrice TikTok appelée @
mishagrimes1 a tenu à partager 
l’une de ses meilleures astuces 
pour obtenir le brushing le plus 

convoité en seulement quelques 
secondes, et ce, sans avoir à y 
retoucher durant la journée. De 
nombreuses personnes ayant testé 
cette technique l’ont d’ailleurs 
déjà adoptée à en juger les 
commentaires sous la publication 

de @mishagrimes1 : «C’est 
magique, je ne comprends pas 
comment j’ai pu m’en passer 
avant !», confie une internaute 
convaincue. D’autres parlent 
d’une «solution révolutionnaire» 
qui leur fait gagner un temps 
précieux le matin.

Pour l›appliquer, oubliez ces 
longues minutes à manier 
sèche-cheveux, brosses rondes 
et produits en tout genre. Cette 
méthode est bien plus simple. Elle 
repose sur un duo gagnant : une 
brosse à cheveux et de la laque. 
Commencez par prendre votre 
brosse à cheveux et vaporisez-la 
généreusement de laque. Ensuite, 
penchez la tête en avant et brossez 
soigneusement vos cheveux, en 
insistant sur les racines. Répétez 
l›opération une ou deux fois, et 

vous pourrez immédiatement 
observer une chevelure 
particulièrement aérienne, 
volumineuse et parfaitement 
disciplinée. Contrairement aux 
méthodes classiques qui peuvent 
laisser un effet collant ou rigide, 
celle-ci garantit un rendu naturel, 
tout en donnant une tenue longue 
durée à vos cheveux.

Pourquoi cela fonctionne-t-il si 
bien ? La brosse aide à distribuer 
le produit de manière homogène, 
tandis que le geste de brossage 
redonne du mouvement aux 
cheveux. Alors, la prochaine fois 
que votre crinière aura besoin 
d›un coup de frais, nul besoin de 
sortir le grand attirail. Munissez-
vous simplement de votre brosse 
et de votre laque, et laissez la 
magie opérer.

Véritable phénomène TikTok, les 
patchs pour lisser la peau séduisent 
de plus en plus de beauty addict. 
Si certaines les considèrent déjà 
comme la meilleure alternative au 
botox, d’autres, plus sceptiques, 
redoutent son efficacité et les 
dommages sur le long terme. 
L’avis du médecin.

Lorsqu’il s’agit de trouver de 
nouveaux soins miracle pour 
minimiser le vieillissement 
cutané, les influenceuses beauté 
ne sont jamais en reste pour 
proposer des produits plus 
révolutionnaires les uns que les 
autres.  Exit les traditionnelles 
crèmes anti-âge, la tendance est 
désormais aux patchs à appliquer 
directement sur la peau. Pour 
que la magie opère, laissez-
les poser toute la nuit et vous 
serez dotée d’une peau repulpée 
et hydratée dès le lendemain. 

Mais ces produits dits miracles 
fonctionnent-ils vraiment ?  

Les patchs au collagène, la 
tendance beauté qui affole les 
réseaux sociaux

Les patchs raffermissants n’ont 
jamais été aussi populaires sur les 
réseaux sociaux. Et pour cause : en 
février 2024, le hashtag réunit déjà 
à lui seul plus de 93 mille vues sur 
TikTok. Pourtant, cette solution 
anti-âge n’est pas nouvelle et 
trouverait même ses origines dans 
les années 1930. À l’époque, les 
patchs se présentaient comme 
des solutions rudimentaires, 
généralement fabriquées chez 
soi à partir d’ingrédients naturels 
comme des herbes ou des extraits 
de plantes. Ce n’est qu’avec le 
développement de la recherche 
scientifique que des produits 
ciblés et adaptés aux besoins de 
chacun finissent par voir le jour.  

Souvent infusés d’actifs comme 
le collagène, le rétinol, l’acide 
hyaluronique et autres composants 
hydratants, ils sont conçus pour 
être appliqués directement sur le 
visage, libérant lentement leurs 
propriétés afin de le tonifier. Si 
de nombreuses vidéos dévoilent 
des patchs pénétrant la peau dès 
la première application, de leur 
côté, les experts encouragent les 
utilisatrices à ne pas se laisser 
abuser par ces « dissolutions 
magiques «. 

Patchs anti-rides : à quels 
effets s’attendre sur le long 

terme ? 

Invitée par le média Dr. Good 
pour répondre aux questions 
des internautes, le médecin 
Cécile Winter, spécialisée 
dans la chirurgie esthétique 
et réparatrice au niveau des 
zones cervico-faciales, s›est 

empressée de clarifier certains 
points. Contrairement à ce qui 
est montré dans les tutoriels de 
beauté, l›idée que le patch se 
dissolve presque instantanément 
au contact de la peau ne serait 
pas synonyme d›une meilleure 
absorption, bien au contraire. Les 
molécules de collagène et d›acide 
hyaluronique étant plutôt grosses, 
l’une essentiellement composée 
de protéines et l’autre de sucre, 

il serait impossible qu›elles 
pénètrent les couches les plus fines 
de l›épiderme (dont les espaces 
sont inférieurs à un nanomètre). 
L’effet «glass skin» mis en avant 
par les vidéos ne tiendrait qu›au 
fait que les produits utilisés créent 
une couche transparente sur le 
visage, donnant l’illusion d›une 
peau rebondie pendant quelques 
heures seulement.

Le régime de la soupe aux choux 
est un programme minceur 
hypocalorique qui favorise une 
perte de poids rapide. Toutefois, 
en raison de son alimentation 
restrictive basée uniquement sur 
la soupe aux choux, il est difficile 
à suivre sur le long terme et ne 
doit pas être poursuivi au-delà de 
7 jours.
Bien qu’il soit restrictif et de 
courte durée, le régime de la 
soupe aux choux figure parmi 
les régimes les plus populaires. Il 
promet une perte de poids de 2 à 
5 kilos en une semaine, mais les 

résultats varient selon plusieurs 
facteurs tels que l’âge, le sexe 
et la morphologie. De plus, il est 
essentiel de considérer les effets 
potentiels sur la santé.

Quelles recettes de soupes aux 
choux pour mincir ? 

La soupe aux choux est 
rassasiante et favorise la 
combustion des graisses. Vous 
devez en consommer au début 
de chaque repas (petit-déjeuner, 
déjeuner, collation et dîner). La 
soupe doit être composée de 
plusieurs légumes, tels que le 
chou, les tomates, l›ail, l›oignon, 

le poivron, les carottes, le céleri 
et le persil, mais sans pommes 
de terre. Vous pouvez également 
y ajouter des épices comme 
le curry.  Voici quelques idées 
faciles et peu coûteuses pour 
réaliser des soupes aux choux 
savoureuses et brûle-graisses. 

Quels sont les aliments 
autorisés pendant un régime 

soupe aux choux ? 

Jour 1 : fruits

Jour 2 : légumes

Jour 3 : fruits + légumes 

Jour 4 : banane (maximum 3) + 

lait écrémé

Jour 5 : bœuf cuisiné sans matière 
grasse ou volaille sans peau

Jour 6 : bœuf, veau, volaille sans 
peau et cuits sans matière grasse 
+ légumes

Jour 7 : riz complet, jus de fruits 
sans sucres ajoutés + légumes 
Comment stabiliser son poids 
après le régime soupe aux choux 
?

À la fin de la première semaine, 
vous pourrez progressivement 
enrichir votre alimentation avec 
des fruits, puis des légumes, 

ou encore du bœuf ou du riz 
complet. En ce qui concerne 
les boissons, vous pouvez 
consommer de l’eau, du café 
ou du thé sans sucre. Les jus 
de fruits sans sucres ajoutés 
peuvent être introduits le 7ᵉ 
jour. Pour éviter les fringales et 
atteindre rapidement la satiété, 
il est recommandé de boire un 
bol de soupe le matin et avant le 
dîner. Enfin, veillez à respecter 
un délai minimum de deux 
semaines avant de recommencer 
si nécessaire.

Les patchs pour raffermir la peau sont-ils vraiment 
efficaces ? Un médecin a tranché

Régime soupe aux choux

C’est le secret pour avoir un brushing digne d’un salon 
de coiffure en deux minutes



Sara Boueche

Le ministère de la Culture 
et des Arts, sous la 
présidence de M. Zouhir 

Ballalou, a tenu le mardi dernier 
une journée d’étude axée sur «Les 
perspectives et défis des théâtres 
en Algérie», avec un accent 
particulier sur l’importance de la 
transformation numérique et des 
technologies de l’information 
et de la communication dans 
le secteur. Cette rencontre a 
rassemblé des figures clés, 
notamment le directeur général 
du Théâtre national algérien 
(TNA), ainsi que des directeurs 
de théâtres régionaux et des 
représentants des institutions 
théâtrales.

Au cours de cette journée, M. 
Ballalou a mis en lumière l’enjeu 
crucial que représente cette 
étude, la qualifiant de «rencontre 
significative» permettant de 
réévaluer la stratégie et la gestion 
des théâtres régionaux et du 
TNA. Il a soulevé l’urgence de 
réfléchir à leur état actuel afin de 
valoriser leur rôle indispensable 
dans le paysage culturel tant 
national qu’international.

Le ministre a encouragé la 
discussion autour des démarches 
à adopter pour «optimiser 
la gestion administrative, 
financière et artistique» des 
institutions culturelles, intégrant 
les évolutions contemporaines 
dans ces réflexions. Il a insisté 
sur la nécessité d’adopter 

des approches modernes et 
rigoureuses en matière de 
planification et d’organisation, 
ainsi que sur l’importance 
d’une gestion transparente des 
ressources, tant humaines que 
matérielles.

Parmi les recommandations 
formulées, M. Ballalou a 
cité le développement de 
plateformes numériques pour 
les représentations théâtrales, 
la numérisation des services, 
ainsi que l’adoption de solutions 
de paiement électronique pour 
faciliter l’accès au public. Il a 
également souligné l’importance 
d’exploiter les technologies 
modernes en scénographie 
pour enrichir les expériences 
théâtrales.

Considéré comme l’un des 
meilleurs rappeurs de sa 
génération, Kendrick Lamar est 
le seul artiste hip-hop à avoir 
remporté un prix Pulitzer pour la 
musique.

Le rappeur américain Kendrick 
Lamar, qui se produira ce week-
end lors du concert incontournable 
du Super Bowl, a promis jeudi 
6 février à ses fans qu’il leur 
raconterait des «histoires» 

pour «réfléchir», sans toutefois 
confirmer s’il interprétera la 
chanson qui l’a opposé à Drake 
et qui lui a valu un triomphe aux 
Grammy Awards.

«J’ai toujours été clair sur le fait 
de raconter des histoires, c’est 
mon répertoire et l’histoire de ma 
musique... J’aime faire en sorte 
que les gens écoutent, mais aussi 
qu’ils réfléchissent», a expliqué la 
star du rap californien lors d’une 

séance de questions-réponses, 
à trois jours du concert prévu 
dimanche au Caesars Superdome 
de La Nouvelle-Orléans.

Le reste des informations est resté 
mystérieux lors de cet événement 
organisé par Apple Music, le 
sponsor du concert. Kendrick 
Lamar n’a pas abordé les chansons 
qu’il prévoit d’interpréter, bien 
que de nombreux spectateurs se 
demandent si son titre Not Like 

Us sera de la partie. Ce morceau 
a été au cœur du «clash» avec le 
rappeur canadien Drake, qui a 
désormais évolué en une inimitié 
légendaire, avec des menaces de 
recours judiciaires. Dans des vers 
acerbes, Kendrick Lamar remet 
en question l’appartenance de 
Drake à la culture hip-hop, allant 
jusqu’à l’accuser de pédophilie.

Not Like Us a connu un succès 
fulgurant, remportant dimanche 

cinq Grammy Awards, dont 
ceux de la meilleure chanson 
et du meilleur enregistrement 
de l’année, une performance 
rare pour un morceau de rap. 
Pour Kendrick Lamar, cette 
reconnaissance représente celle 
d’une «culture». «Quand les 
gens parlent de rap, ils en parlent 
comme s’il s’agissait juste de 
rapper, pas comme s’il s’agissait 
d’une forme d’art», a-t-il souligné.

Sara Boueche

Dans une initiative sans 
précédent marquant un tournant 
significatif pour le secteur 
audiovisuel algérien, le Palais 
de la culture Moufdi Zakaria 
d’Alger a accueilli, ce mercredi, 
la cérémonie d’ouverture du 
premier «Festival de l’Image 
Corporate» (Algeria Film 
Entreprize). Cet événement 
novateur, qui s’inscrit dans une 
démarche de valorisation des 
industries créatives, témoigne 
de l’émergence d’un écosystème 
dynamique à l’intersection de la 
communication visuelle et du 
marketing entrepreneurial.

Sous la double tutelle du 
Ministère de la Culture et 
des Arts et du Ministère de 
l’Économie de la Connaissance, 

des Start-up et des Micro-
entreprises, cette manifestation, 
orchestrée par l’Association 
«Tahya cinéma», se positionne 
comme une plateforme 
stratégique de convergence pour 
les professionnels du secteur.

Selon Drifa Mezenner, 
commissaire du Festival et 
présidente de l’association 
organisatrice, l’événement 
poursuit un double objectif : 
d’une part, catalyser les synergies 
entre les différents acteurs de 

l’image corporate et du film de 
marque, et d’autre part, stimuler 
l’innovation dans la construction 
et le renforcement de l’identité 
visuelle des entreprises.

La programmation de cette 
première journée a mis en lumière 
les enjeux contemporains de 
la communication d’entreprise 
à travers plusieurs panels 
thématiques. Les discussions ont 
notamment porté sur l’impact du 
storytelling dans la construction 
des marques, les nouvelles 
approches du marketing, 
l’intégration de l’intelligence 
artificielle dans la production 
de contenus corporate, ainsi que 
l’évolution des formats audio, 
notamment le podcast.

Point d’orgue de cette première 
édition, la cérémonie de clôture 

prévue jeudi sera marquée 
par la remise des «Algeria 
Film Entreprize Awards». Ce 
concours, ouvert aux réalisateurs, 
producteurs et étudiants, vise 
à récompenser l’excellence 
créative dans la production 
audiovisuelle appliquée 
aux secteurs stratégiques 
de l’économie algérienne, 
notamment le tourisme, la santé, 
l’énergie et l’agroalimentaire.

Cette initiative pionnière 
témoigne de la volonté de 
l’Algérie de se positionner 
comme un acteur majeur dans 
le domaine de la communication 
corporate au niveau régional, 
tout en favorisant l’émergence de 
nouveaux talents dans le secteur 
audiovisuel.

Vers un renouveau théâtral
 Les perspectives et défis de l’art scénique en algérie

Show de la mi-temps du Super Bowl 
 Le rappeur Kendrick Lamar s’engage à livrer 

des «histoires» qui feront «réfléchir»

 L’Algérie lance son premier Festival de l’Image Corporate
Une nouvelle ère pour la communication d’entreprise 

au Maghreb
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Entre liberté d’expression et 
respect des institutions, cette 
affaire soulève des questions et 
alimente le débat
Le président Emmanuel 
Macron, a engagé une 
procédure judiciaire contre 
X en Guadeloupe. En cause, 
la présentation d’une œuvre 
le représentant avec la tête 
tranchée apprend-on ce 
mercredi de Caroline Calbo, 
procureure de la République de 
Pointe-à-Pitre.

L’œuvre controversée représente 
un individu brandissant une tête 
décapitée identifiée comme 
étant celle du chef de l’État. Elle 
faisait partie de l’exposition 
Exposé.e.s au chlordécone, 
organisée au Centre des Arts 
de Pointe-à-Pitre, un espace 
occupé par le collectif Kolèktif 
Awtis Rézistans et rassemblant 
les créations de 44 artistes.
Retrait immédiat de l’exposition
Avant même que la plainte ne 
soit officialisée, la peinture 

avait été retirée de l’exposition. 

Les membres du collectif ont 

confirmé son retrait sans donner 
de précisions sur les raisons de 

cette décision.

Un juge d’instruction a été 

désigné pour examiner cette 

affaire, soulevant ainsi des 

interrogations sur la liberté de 

création artistique et les limites 

du discours visuel lorsqu’il 

concerne des figures politiques.

Le 8 février, la maison 
de vente aux enchères 
Sotheby’s organisera la 

vente «Origins» à Riyad. Cette 
vente est présentée comme «la 
première vente aux enchères 
internationale de l’histoire de 
l’Arabie saoudite». De nombreux 
lots ont déjà été présentés dans 
le cadre de l’exposition d’une 
semaine à la Bujairi Terrace de 
Diriyah, qui s’achèvera demain.
Ashkan Baghestani, responsable 
des ventes d’art contemporain 
de Sotheby’s à New York et au 
Moyen-Orient, nous présente 
quelques-unes des œuvres d’art 
mises en vente dans le cadre de la 
vente «Origins».

Abdulhalim Radwi
« Untitled »

Il a joué un rôle déterminant 
dans le développement du 
modernisme saoudien, aux côtés 
de Mohammed Alsaleem et de 
quelques autres figures de proue. 
Il a été l’un des premiers artistes à 
être envoyé par le Royaume pour 
étudier en Europe, et il est l’un 
des rares artistes à mélanger les 
traditions européennes, comme 
le cubisme et l’expressionnisme, 
avec les traditions saoudiennes. 
À mon avis, il est l’un de mes 
modernistes saoudiens préférés, 
peut-être en raison de ses 
influences européennes. Cette 
œuvre particulière n’a pas été 
vue depuis les années quatre-
vingt. Le propriétaire actuel 
l’a acquise directement auprès 
de l’artiste lui-même. Nous 
avons choisi cette œuvre parmi 
plusieurs autres qui nous ont 
été proposées parce que nous 
avons trouvé qu’elle décrivait 
vraiment la culture saoudienne 
et que la palette de couleurs était 
assez rare chez Radwi. On voit 
beaucoup de ses œuvres avec 
des teintes bleues ou vertes, mais 
rarement avec du rouge.

Monir Farmanfarmaian
« Variations of Hexagon »

Personne n›a créé d›œuvres 
comme Monir - mêlant 
l›abstraction occidentale aux 
traditions persanes - elle est 
tellement unique. Une grande 
partie de sa pratique et de sa 
technique s›inspire de l›artisanat 
persan traditionnel que l›on 
trouve dans les mosquées et 
les palais depuis l›ère Safavide 
jusqu›à l›ère Qajar. La technique 
spécifique s›appelle aina-kari, 
c›est-à-dire le travail du miroir. 
Elle a donc introduit certaines 
de ces techniques américaines 
sophistiquées de construction, 
d›architecture et de sculpture dans 
l›artisanat persan traditionnel.

René Magritte
« L’État de Veille »

Magritte est peut-être le 
surréaliste européen le plus 
célèbre. Il a battu des records 
saison après saison. Il est 
d›origine belge. Il est mort en 
1967. Cette œuvre date de 1958, 
donc plus tard dans sa carrière, 
mais elle est très influencée par 
ses motifs les plus emblématiques 
- le mélange de l›architecture 
et de l›environnement. Il s›agit 
d›une gouache qui représente un 
ciel bleu vif parsemé de nuages 
cotonneux et ce qui semble très 
proche de vieilles façades belges. 
Il y a toujours cette idée de 
trompe-l›œil chez Magritte, où 
l›on ne sait pas vraiment ce que 
l’on ne regarde ni quand on le 
regarde.

Refik Anadol
« Machine Hallucinations : 

Mars»
Anadol adopte les nouvelles 
technologies, mais ses œuvres 
sont profondément centrées sur 
l’homme, explorant les émotions 
et l’interaction entre les personnes 
et leur environnement. «Machine 
Hallucinations» est son œuvre 

la plus célèbre. En collaboration 
avec la NASA, il a introduit des 
millions d’images provenant 
de satellites et de vaisseaux 
spatiaux de l’espace lointain 
dans un algorithme qui a généré 
ces images qui se transforment 
constamment et qui transcendent 
toute compréhension de ce 
que nous voyons. Elles sont 
extrêmement abstraites. Elles 
sont également très spirituelles. 
Elles sont en constante évolution. 
Celle-ci mélange des images de 
la Station spatiale internationale, 
du télescope Hubble et de la 
sonde Mars Reconnaissance 
Orbiter. L’une des raisons pour 
lesquelles je voulais vraiment 
une œuvre d’art numérique est 
que je pensais que c’était un clin 
d’œil parfait à un pays qui est 
fortement investi non seulement 
dans de nombreuses formes d’art 
traditionnel, mais aussi dans l’art 
du futur.

Louay Kayyali
« Then What ?? »

Il s›agit probablement de 
l›œuvre moderne arabe la plus 
importante jamais vendue aux 
enchères. C›est un moment très 
important pour nous et pour le 
marché. Kayyali est considéré 
comme l›un des artistes les plus 
socialistes de la région, aux côtés 
de Mahmoud Sabri, et il s›était 
vraiment engagé à représenter 
des «gens normaux». La Naqba 
- l›exil des Palestiniens - l›a 
profondément révolté et ému, et 
le titre de cette peinture pose la 
question suivante : « Après l›exil, 
que reste-t-il ? ». Il y a une vraie 
profondeur psychologique et une 
vraie division dans la toile. À 
gauche, le regard tourné vers le 
passé, et à droite, le regard tourné 
vers Dieu et l›avenir.

Asim Abu Shakra
« Untitled »

Abu Shakra est mort à l›âge de 

28 ans. Il a consacré une grande 
partie de sa vie à peindre un 
cactus, et ses œuvres demeurent 
imprégnées de ces couleurs 
terreuses : verts, bruns, gris. Elles 
ont un certain ton nostalgique. Les 
coups de pinceau sont soudains, 
très spontanés. Ils s›installent 
en quelque sorte dans le néant. 
Abu Shakra vivait en Israël en 
tant qu›artiste arabe, il y a donc 
cette analogie avec un cactus qui 
survit dans des conditions arides 
dans le désert, sans beaucoup 
d›aide. Il n›a pas besoin de 
beaucoup d›eau. Il a des aiguilles 
qui le protègent des agressions 
extérieures. C›est un symbole de 
dislocation et d›endurance, mais 
aussi une réflexion profondément 
personnelle sur la mortalité 
de l›artiste. Le cactus offre de 
l›espoir car certains produisent 
des fleurs lorsqu›ils sont sur le 
point de mourir, ce qui est une 
belle analogie. 

Fernando Botero
« Society Woman »

Botero a transcendé toutes 
les lignes directrices 

générationnelles et toutes les 

régions géographiques, car il 

s›adresse à un public très large. 

Ses œuvres sont devenues 

emblématiques dans les années 

quatre-vingt-dix. Elles sont 

faciles et ludiques, mais ce sont 

aussi des peintures sérieuses. 

Botero s›ancre dans la tradition 

des vieux maîtres, mais leur 

donne une tournure : la plupart 

de ses peintures et sculptures 

sont toujours un peu gonflées. 
Indépendamment de la taille et 

de l›échelle, elles ont une posture 

élégante et imposante. Il a montré 

que même si l›on est voluptueux, 

on peut avoir de la grâce, de 

la féminité, de l›assurance et 

célébrer ses rondeurs. Il souligne 

souvent le contraste entre la douce 

sensualité du corps et les qualités 

sculpturales de la forme humaine. 

Il a vraiment reconsidéré les 

idéaux conventionnels de beauté 

et de proportion.

Une œuvre exposée montre Emmanuel Macron décapité, 
le président dépose plainte

L’art en lumière 
Les chefs-d’œuvre de la première vente aux enchères 

internationale du Royaume
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Antakya a été la ville turque 
la plus touchée par le séisme 

de 2023. 90% des bâtiments y 
ont été détruits et plus de 20 
000 personnes ont trouvé la 
mort dans la ville et sa pro-

vince, Hatay.

Au premier regard, 
l›image est heureuse 
: des centaines de vi-

sages souriants découpés dans 
les journaux et enserrés dans un 
cadre. Mais les photos sont les 
fantômes de victimes du séisme 
de 2023 qui a fait 53 500 morts 
dans le sud-est de la Turquie.

Ce montage est l›œuvre d›une 
artiste d›Antakya, l›Antioche 
de l›Antiquité grecque meurtrie 
par la terrible secousse de 7,8 
qui a endeuillé le pays à l›aube 
du 6 février. «Les traces de ces 
gens dans des cadres, avec tout 
ce vide et ce désespoir autour 
(...), c›est la tristesse et le bon-
heur mêlés de ceux qui essaient 
de conserver ces souvenirs à 
jamais», confie Emel Genc à 
l›AFP.

Aucun autre lieu n›a été plus 
touché qu›Antakya : 90% des 
bâtiments y ont été détruits et 
plus de 20 000 personnes ont 

trouvé la mort dans la ville et sa 
province, Hatay. «Nous avons 
perdu une ville entière», rap-
pelle Emel Genc qui collecte les 
objets personnels dans les ruines 
– vieilles photos, bibelots, frag-
ments de béton – pour exprimer 
à travers son art «le vide total et 
le désespoir d›avoir absolument 
tout perdu».

Ses œuvres sont en partie expo-
sées au Centre d›art et de culture 
d›Antakya, un complexe en 
plein air qui a ouvert ses portes 
le 1er janvier et permet à plus de 
70 artistes locaux d›exposer leur 
travail.

Des lieux culturels en ruines

«Avec le tremblement de terre, 
de nombreux lieux culturels et 
sociaux ont été réduits à l›état de 
ruines», explique Hakan Boyaci, 
directeur de l›association cultu-
relle de Hatay. «L›objectif était 
de créer un espace qui ramène-
rait en ville les artistes locaux, 
dont beaucoup étaient partis. 
Qui leur permettrait d›exposer 
leurs œuvres et servirait de lieu 
de rencontre pour la commu-
nauté. (...) Les artistes sont la 
mémoire de la ville. On peut 
reconstruire des maisons et des 

bâtiments, mais ça ne suffit pas à 
remettre une ville sur pied.»

En milieu de semaine, seuls 
quelques visiteurs présents dis-
cutent avec les artistes qui pro-
posent parfois un atelier. Devant 
l›un d›eux, une jeune fille brandit 
une imitation de marbre qu›elle 
a réalisée devant sa famille qui 
la prend en photo. Tous sou-
rient. «Beaucoup de gens vivent 
encore dans des conteneurs, ils 
avaient besoin d›un endroit où 
sortir comme ici», poursuit Ha-
kan Boyaci.

«Je guéris grâce aux mo-
saïques»

Une autre initiative a été lan-
cée en septembre pour aider 
les restaurants d›Antakya, cité 
renommée pour son patrimoine 
culinaire inspiré par la proximité 
d›Alep, la deuxième ville de 
Syrie à deux heures de route à 
l›est. Depuis dix ans, Eser Man-
suroglu, 47 ans, a réalisé des 
mosaïques traditionnelles, mais 
depuis le tremblement de terre, 
elle reproduit les images qui 
l›ont profondément émue.

À l›extérieur de sa boutique 
trône ainsi celle d›un homme 
vêtu d›une veste orange, accablé 

dans les décombres qui écrasent 
sa fille de 15 ans dont il tient 
la main. Cette photo du photo-
graphe de l›AFP Adem Altan est 
devenue la représentation même 
du désastre et du chagrin qu›il 
a provoqué. «Il n›a pas lâché la 
main de sa fille jusqu›au matin, 
même si elle était morte. Ça 
m›a bouleversée, car j›ai aussi 
perdu ma mère et mon frère, je 
peux ressentir cette douleur», 
explique l›artiste. «Après tant 
de morts, nous étions dans une 
situation épouvantable. Pendant 
un temps, j›ai arrêté l›art. Puis, 
je m›y suis remise pour guérir, 
comme une thérapie. (...) Je gué-
ris grâce aux mosaïques.»

Financé par le bureau du gou-
verneur de Hatay et l’Agence de 
développement de la Méditerra-
née orientale, le centre culturel 
apporte «une bouffée d’air frais» 
aux artistes et aux habitants de 
la ville, estime Hakan Boyaci. 
À l’extérieur du complexe, deux 
jeunes artistes réalisent une frise 
sur les façades en béton. «L’art 
est un moyen de documenter 
l’histoire», fait valoir Mehmet 
Ercin, graffeur de 27 ans, les 
mains gantées, rémunéré pour 
raconter en peinture la riche his-
toire de la ville. «Mais je n’évo-
querai pas le tremblement de 
terre parce qu’on n’a pas envie 
de s’en souvenir», prévient-il.

Dans les prochains mois, 
sont prévus en particulier de 
nouvelles aventures de «Cap-
tain America» et de «Lilo et 

Stitch», un «Blanche-Neige» et 
aussi le très attendu troisième 

volet d’»Avatar».

Le groupe Disney a réalisé des 
performances contrastées au pre-
mier trimestre de son exercice fis-
cal décalé. Le géant aux grandes 
oreilles a profité de gros succès 
en salles, mais le nombre d’abon-
nés de sa plateforme de streaming 
Disney+ a, lui, baissé. «Au cours 
du premier trimestre de l’exercice 
fiscal 2025, nous avons enregistré 
une performance extraordinaire 
de nos studios, qui ont produit 
les trois meilleurs films du box-
office 2024», a commenté Bob 
Iger, patron du groupe, cité dans 
un communiqué. «Dans son en-
semble, ce trimestre s’est révélé 
être un départ fort pour cet exer-
cice et nous gardons confiance 
dans notre stratégie de croissance 
durable», a-t-il ajouté.

La sortie de Vaiana 2 a bien rem-
pli les caisses du groupe qui, sur 
l›année 2024, a été le premier 
studio après la pandémie à fran-
chir de nouveau la barre des 5 
milliards de dollars (4,8 milliards 
d›euros) au box-office mondial. 
À lui seul, ce second opus des 

aventures de la princesse poly-
nésienne vient de dépasser le 
milliard de recettes. Et le film 
Mufasa : Le Roi Lion connaît 
actuellement une belle réussite 
avec 650 millions de dollars (627 
millions d›euros) de billets ven-
dus, a relevé Bob Iger. «Nous 
avons encore beaucoup d›autres 
films tout aussi enthousiasmants 
à venir liés à nos franchises les 
plus populaires», a-t-il relevé lors 
d›une audioconférence avec des 
analystes.

Sont prévus en particulier de 
nouvelles aventures de Captain 
America et de Lilo et Stitch, un 
Blanche-Neige et aussi le très 
attendu troisième volet d’Ava-
tar. En revanche, la branche des 
parcs d’attractions a souffert, no-
tamment des conséquences des 
ouragans dévastateurs Hélène et 
Milton en Floride, au sud-est des 
États-Unis. L’impact financier de 
ces tempêtes est estimé aux alen-
tours de 120 millions de dollars 
(116 millions d’euros).

Ce segment a également supporté 
un coût de 75 millions de dollars 
(72 millions d’euros) dû au lan-
cement de la croisière «Disney 
Treasure» – sixième navire thé-
matique du groupe –, qui devrait 
encore lui coûter environ 40 mil-
lions (39 millions d’euros) au 

deuxième trimestre.

Une croissance de la rentabilité 
du streaming

Entre octobre et décembre 2024, 
l’activité du groupe de Burbank 
(Californie) a atteint 24,69 mil-
liards de dollars (23,83 milliards 
d’euros), soit une hausse de 5% 
sur un an. Cela correspond peu ou 
prou aux attentes du consensus 
des analystes de FactSet (24,66 
milliards de dollars, soit 23,80 
milliards d’euros). Son bénéfice 
net a bondi à 2,55 milliards de 
dollars (2,46 milliards d’euros), 
après 1,91 milliard (1,84 milliard 
d’euros) un an plus tôt, grâce non 
seulement à la bonne santé de ses 
studios de cinéma, mais aussi à 
ses plateformes de streaming. 
«Nous avons constaté une crois-
sance de la rentabilité du strea-
ming et des scores historiques 

pour (les chaînes sportives) 
ESPN», a relevé Bob Iger auprès 
des analystes.

Le nombre d’abonnés aux ser-
vices Disney+ et Hulu a ainsi 
progressé sur un an pour atteindre 
178 millions à fin décembre, soit 
900 000 de plus. Mais Disney+, à 
lui seul, a perdu 700 000 abonnés 
sur l’année écoulée, à 125 mil-
lions. Leur prix moyen d’abonne-
ment ayant légèrement progressé 
d’un trimestre sur l’autre, l’im-
pact financier de ce recul a été 
en partie compensé. Le groupe 
s’attend encore à une «modeste» 
baisse des abonnés de Disney+ 
au deuxième trimestre par rap-
port au précédent.

«Les résultats ont dépassé nos 
attentes»

Rapporté par action et hors élé-
ments exceptionnels, référence 

pour les marchés, le bénéfice net 
ressort à 1,76 dollar (1,70 euro) 
au lieu de 1,45 dollar (1,40 euro) 
attendu. «Les résultats ont, à coup 
sûr, dépassé nos attentes au pre-
mier trimestre. Cela nous donne 
confiance, et peut-être même une 
confiance plus marquée qu’au-
paravant, à mesure que nous 
progressons dans l’exercice», a 
relevé Hugh Johnston, directeur 
financier, lors de l’audioconfé-
rence.

Mais, «compte tenu de l’évolu-
tion rapide de l’environnement 
macroéconomique, nous pensons 
qu’il serait prématuré de modi-
fier nos prévisions au regard de 
la dynamique» actuelle, a-t-il 
poursuivi. Pour l’ensemble de 
l’année, le bénéfice net devrait 
progresser entre 5% et 10% sur 
un an et Disney devrait générer 
environ 15 milliards de dollars 
(14,48 milliards d’euros) de tré-
sorerie opérationnelle. «Nous 
sommes optimistes sur le fait que 
Disney réalisera de meilleures 
performances en 2025», a indi-
qué Kenneth Leon, analyste de 
CFRA Research, qui a revu à la 
hausse ses prévisions de béné-
fice par action pour 2025 et 2026 
après l’annonce de mercredi.

Après le séisme de 2023 en Turquie, des rescapés tentent
 de guérir grâce à l’art

Malgré une perte d’abonnés sur la plateforme Disney+,
 les films en salles améliorent les résultats du groupe
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L
a situation, aujourd’hui, 
est des plus désastreuses 
dans la bande de Ghaza, 
voire même inhumaine, 

vu l’évolution sur le terrain. Reste 
maintenant le rôle de l’ONU de 
mettre au clair les tenants et les 
aboutissements de cette invasion 
de l’état sioniste qui a fait des 
milliers de morts et des sans-abris. 
C’est en somme l’Apocalypse, 
après une année d’un génocide 
aveugle et la destruction totale de 
cette rive pour laquelle les peuples 
du monde entier s’interrogent 

aujourd’hui et qui sortent chaque 
semaine battant les pavés dans 
les grandes capitales contre ce 
crime contre l’humanité. Tous, 
déplorent ce que fait aujourd’hui, 
l’entité sioniste à Gaza, alors que 
les échanges des prisonniers entre 
les deux parties se poursuivent 
pour atténuer un tant soit peu 
les esprits des observateurs dans 
le monde et permettre ainsi aux 
palestiniens le droit à rebâtir ce 
qui subsiste à Gaza la meurtrière. 
Les chiffres annoncés des martyrs 
et des blessés des Gazaouis sont 
terrifiants où près de 48.000 

martyrs et 112 000 blessés sont 
annoncés par l’OMS. Le reste 
de la population Gazaouis est 
Isolé totalement dans la bande 
de Gaza, les sionistes et leurs 
allies cherchent à les déplacer 
?  Ce scenario ! Les palestiniens 
l’ont déjà vécu lors de la Nebqa 
de 1948 et puis le comité des 
nations unies pour l’exercice 
des droits inaliénables du peuple 
Palestiniens a mis les choses au 
clair. Reste donc le rôle essentiel 
de l’ONU à mettre fin à cette 
situation inhumaine qui a ébranlé 
le monde entier.

GHAZA :

La situation est inhumaine… Quelle solution pour 
les Gazaouis ?

Dans le paysage culturel 
algérien, peu de figures 
incarnent avec autant 

d’authenticité et de passion 
l’évolution artistique du pays 
que Wassyla Tamzali. Directrice 
des Ateliers Sauvages, cette 
intellectuelle engagée s’impose 
comme une observatrice privilégiée 
et une actrice incontournable de la 
scène culturelle algérienne depuis 
l’indépendance.
À l’occasion d’une conférence 
programmée le 10 février à 
l’Institut français d’Algérie à 
Annaba, Tamzali a proposé 
une analyse approfondie de six 
décennies de création artistique en 
Algérie. Son intervention était un 
moment crucial de réflexion sur 
les transformations profondes qui 
ont façonné l’identité culturelle 
algérienne contemporaine.  
Une expertise née de 
l’engagement
Le parcours de Wassyla Tamzali 
témoigne d’un engagement 
constant pour la promotion et le 
développement des arts en Algérie. 
À la tête des Ateliers Sauvages, 
elle a contribué à créer un espace 
de dialogue et d’expérimentation 
artistique essentiel pour la nouvelle 
génération de créateurs algériens. 
Cette position privilégiée lui permet 
d’offrir un regard à la fois critique 
et bienveillant sur l’évolution des 
pratiques artistiques dans le pays.
Un panorama culturel en 
mutation
Dans sa conférence, Tamzali a 
abordé les multiples facettes de la 
création algérienne, arts visuels, 
littérature, musique et autres 
formes d’expression artistique. Son 
analyse a mis en lumière comment 
ces différentes disciplines se sont 
développées dans un contexte 

politique et social en perpétuelle 
mutation depuis l’indépendance 
du pays.
Les défis de la création 
contemporaine
L’une des forces de l’approche de 
Tamzali réside dans sa capacité 
à identifier et à expliciter les 
défis auxquels font face les 
artistes algériens. Elle examine 
notamment comment les créateurs 
contemporains négocient leur 
rapport à l’identité, à l’histoire 
et à la modernité, dans un pays 
où la question culturelle reste 
intimement liée aux enjeux 
politiques et sociaux.
Une vision prospective
Au-delà du simple constat 
historique, la conférence de 
Wassyla Tamzali s’inscrit dans 
une démarche prospective. En 
analysant les courants novateurs 
qui ont marqué l’histoire récente 
de l’art algérien, elle ouvre des 
perspectives sur l’avenir de la 
création dans le pays. Sa réflexion 
contribue ainsi à nourrir le débat sur 
le rôle de l’art dans la construction 
de l’Algérie contemporaine.
Cette conférence était une occasion 
pour comprendre les dynamiques 
qui animent la scène artistique 

algérienne. À travers le prisme de 
l’expérience de Wassyla Tamzali, 
c’est toute l’histoire culturelle de 
l’Algérie postindépendance qui se 
dessine, révélant les tensions, les 
aspirations et les réussites d’une 
nation en quête de son expression 
artistique.
Une voix indomptable du 
féminisme maghrébin
Entre militantisme et réflexion 
intellectuelle, Wassyla Tamzali 
incarne depuis plus d’un demi-
siècle la lutte pour l’émancipation 
des femmes dans le monde arabo-
musulman. Figure emblématique 
du féminisme maghrébin, cette 
avocate et écrivaine algérienne 
a marqué de son empreinte le 
combat pour les droits des femmes 
dans la région méditerranéenne.
Des origines privilégiées au 
service de l’engagement
Née en 1941 à Béjaïa, dans 
une famille de la bourgeoisie 
intellectuelle algérienne, Wassyla 
Tamzali bénéficie d’une éducation 
qui la prédestine à un parcours 
hors du commun. Ses études de 
droit, menées entre Alger et Paris, 
la conduisent à devenir l’une 
des premières femmes avocates 
de l’Algérie indépendante. 

Cette position pionnière forge 
sa conscience des inégalités et 
son engagement pour la cause 
féminine.
Une carrière internationale au 
service des droits des femmes
Son parcours prend une dimension 
internationale lorsqu’elle rejoint 
l’UNESCO, où elle accède au 
poste de directrice des droits des 
femmes. Dans cette fonction, 
elle développe et coordonne des 
programmes majeurs visant à 
promouvoir l’égalité entre les sexes 
dans la région méditerranéenne. 
Son action s’inscrit dans une vision 
globale qui conjugue respect des 
spécificités culturelles et défense 
des droits universels.
Une intellectuelle engagée dans 
son temps
La contribution de Tamzali au 
débat public s’exprime également 
à travers ses écrits. Son ouvrage 
«Une femme en colère» constitue 
une référence dans la littérature 
féministe contemporaine. Elle y 
développe une analyse critique 
des obstacles à l’émancipation 
des femmes dans le monde arabo-
musulman, tout en proposant 
des pistes de réflexion pour un 
féminisme adapté aux réalités 

locales.
Une vision progressiste ancrée 
dans la réalité
La pensée de Wassyla Tamzali 
se caractérise par une approche 
résolument laïque et progressiste. 
Elle n’hésite pas à remettre 
en question les pratiques 
traditionnelles qui entravent 
l’émancipation féminine, tout en 
gardant à l’esprit les complexités 
socioculturelles de la région. Sa 
vision du féminisme, à la fois 
universaliste et contextualisée, 
offre un cadre de réflexion 
pertinent pour aborder les défis 
contemporains.
Un héritage durable
L’influence de Wassyla Tamzali 
dépasse largement les frontières 
de son pays natal. Son engagement 
constant pour les droits des femmes, 
sa production intellectuelle et son 
action au sein d’organisations 
internationales ont contribué à faire 
avancer la cause féministe dans 
le monde arabo-musulman. Elle 
demeure aujourd’hui une source 
d’inspiration pour les nouvelles 
générations de militantes et de 
penseurs engagés dans la lutte pour 
l’égalité des genres.
La trajectoire de Wassyla Tamzali 
illustre le parcours d’une femme 
qui a su mettre ses privilèges et 
ses compétences au service d’une 
cause plus grande qu’elle. Son 
engagement, qui allie réflexion 
théorique et action concrète, 
continue d’influencer les débats 
contemporains sur la condition 
féminine dans le monde arabo-
musulman. Elle incarne ainsi une 
forme de militantisme éclairé, 
capable de conjuguer exigence 
intellectuelle et pragmatisme dans 
la lutte pour l’émancipation des 
femmes.

Wassyla Tamzali :

Une voix majeure pour l’art et la culture en Algérie 
postindépendance

Tayeb Zgaoula

Sara Boueche 


